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СОВЕТСКОЕ Л к

Для чего производится всесоюзная 
перепись 1926 года.

„Социализм—это учет“. 
ч Ленин.

Строить социалистическое государство,—это значит вести народное 
хозяйство по определенному, заранее намеченному плану. Составление 
планов народного хозяйства предполагает наличие точных статистичес их 
данных; без правильного учета всех элементов хозяйственной жизни 
страны нельзя производить никаких, даже приблизительных, расчетов и 
вычислений. Такого рода расче ы, пос роенные на невер ых статисти
ческих данных, могут привести к неправильным выводам, и правитель
ственные меропрятия, основанные на них, могут дать в конечном ре
зультате для известной отрасли народного хозяйства не желаемую и не
обходимую помощь или пользу, а вред; Следовательно, для социалисти
ческого строительства государства всегда необходимы точные, по/ ные, 
подробные и правильные статистические сведения. Но получать в какое 
угодно время какие у"одно статистические данные, конечно, нельзя, так 
как это и дорого, и трудно и отрывает населei ие от его обычных за
нятий. Вот почему для nonvneHHH подробных статистических данных по
добного рода учеты или сплошные переписи производятся один раз в 5 
или 10 лет. Между переписями, материалы которых дают основные цифры, 
обычно производят частичные, выборочные опросы и текущие' наблюде
ния над главными отраслями народного хозяйства.

В пределах теперешнего Союза ССР всеобщих переписей было две: 
всероссийская в 1897 году и всеобщая в 1920 году. Вне всякого сомне
ния, данные этих переписей чрезвычайно устарели, и строить какие-либо 
расчеты q народном хозяйстве и делать выводы на основании этих дан
ных, конечно, не возможно. Вот почему потребность в правильных, бо
лее полных статистических данных новой всесоюзной переписи настоя
тельно необходима.

Декретом Президиума ЦИК.‘а и Совета Народных Комиссаров СССР 
постановлено произвести в декабре м-це 1926 года всесоюзную перепись 
населения. Эта перепись населения даст численный, возрастной, про
фессиональный, социальный и национальный состав народонаселения как 
всего Союза в целом, так и его отдельных административных единиц.

Прежде всего необходимо установить точную цифру населения 
Союза.

Точная цифра общей численности и плотности населения как всего 
СССР, так и по области и округам необходима для построения сети 
больниц, аптек, амбулаторий и других медицинских учреждений, а также 
для того, чтобы исчислить, какое количество врачей, фельдшеров и т. п. 
необходимо для обслуживания населения; эти данные необходимы также 
для расчетов по школьному, дорожному строительствам и т. д.

Общую численность населения необходимо знать для определения 
размеров потребления населением товаров промышленного производства
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и продуктов сельского хозяйства, а также для исчисления необходимого 
населению сельских местностей количества промышленных товаров го
рода, а в городах для завоза и снабжения городского населения про
дуктами земледелия. Таким образом, знать точную численность населе
ния каждой административной единицы СССР необходимо для общего 
планирования народного хозяйства, для правильного разрешения всех 
вопросов государственного строительства.

Но для разрешения общих задач социалистического планирования 
и государственного строительства знать только численность всего насе
ления недостаточно. В этом отношении о населении необходимо иметь 
еще некоторые дополнительные сведения, из которых главными являются:

1) Распределение населения по полу и возрасту, т. е. сколько в об
щем составе населения имеется в отдельности мужчин и женщин и ка
кого они возраста. Эти данные необходимы для определения запасов ра 
бочей силы, исчисления ежегодных контингентов для Красной армии; от 
этих данных зависят расчеты школьной сети, т. к., зная численность отдель
ных детских и юношеских возрастов, можно довольно точно определить 
нужное к постройке количество зданий дня школ, контингент учащих и уча
щихся, количество учебных пособий. Кроме того, знание возрастного со
става населения в соединении (комбинации) по профессиям позволит пра
вильно ставить и разрешать вопросы об ученичестве по . отдельным про 
фессиям, исчислять высоту заболеваемости и смертности по профессиям, 
что важно и для страхового дела, и для правильного разрешения целого 
ряда вопросов, связанных с охраной труда рабочих и служащих по раз
личным отраслям работы на предприятиях и учреждениях.

2) Распределение населения по грамотности позволит точно знать ко
личество грамотного и неграмотного населения, позволит точно сравнить, 
насколько успешна была работа органов народного образования в ликви
дации народной темноты от Октябрьской революции до 1927 года; све
дения о грамотности населения позволят правильно составить план окон
чательной ликвидации безграмотности.

3) Распределение населения по национальности или народностям и 
родному языку даст возможность усилить работу по проведению нацио
нальной политики во всех частях огромного Союза, об'единяющего, на 
основе самоопределения национальностей, большое количество различных 
народностей. Знание этих данных позволит выделить районы с нацио
нальными меньшинствами для углубления работы среди них и построе
ния в этих районах сети советских, культурных и просветительных уч
реждений, обслуживающих нужды населения на его родном языке.

ц) Распределение населения по семейному состоянию даст возможность 
установить состав и размеры современной семьи, в целях изучения ее 
не только как биологической (жизненной) ячейки, но и как первичной 
хозяйственной единицы.

5) Где родился и сколько времени живет здесь? Ответы на эти во
просы необходимы для определения размеров передвижения населения 
внутри страны и изучения характера этого перемещения, его сдвигов в 
связи с империалистической и гражданской войнами и революцией. Эти 
данные особенно необходимы для изучения вопросов прилива населения 
в города и отлива его,Из сельских местностей, в связи с так называе
мым «перенаселением деревни». Эти же сведения позволят более по
дробно изучить вопрос о жилищном строительстве и о безработице.

*) Под «перенаселением деревни» обычно понимается избыток рабочей силы, не 
могущей найти применения своему труду непосредственно в сельском хозяйстве и 
вынужденной поэтому «отливать» в другие места, в большинстве случаев в города, 
для приискания работы.
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6) Физические недостатки, увечья и психические (ненормальные) 
больные входят также в программу переписи для того, чтобы опреде
лить, какое количество населения не способно к труду и живет за счет 
«самодеятельного» (работающего) населения или за счет государства, 
сколько в стране инвалидов войны и труда. Эти сведения необходимы 
для разрешения многих вопросов социального обеспечения и здраво
охранения.

у) Вопросы о занятии, положении, отрасли труда, безработице, 
средствах существования (на какие средства живет) являются последней 
группой вопросов «личного листка», которые будут касаться каждого 
гражданина Советского Союза. Ответы на последнюю группу вопросов 
позволят определись население по социальному составу и по профессиям, 
дадут возможность установить количество и характер безработных, что 
даст возможность правильного распределения рабочей силы по отраслям 
народного хозяйства и наметить более точный план борьбы с безработицей.

Перечисленные вопросы являются основными, они помещены в «лич
ном листке», который заполняется на каждого гражданина Союза ССР. 
от новорожденного до преклонного старца.

Кроме этих основных вопросов, помещенных в «личном листке», в 
городах и поселениях городского типа*), будет заполняться особая 
Семейная карта, в которой имеются следующие основные вопросы: а) со
став семьи, б) родственное отношенио каждого члена семьи к главе семьи, 
в) занятие каждого члена семьи, г) возраст, д) связь с деревней, е) раз
мер и характер занимаемой квартиры (число комнат), размер квартир
ной платы и т. д. Ответы на эти вопросы позволят получить статисти
ческий материал о семейном составе городов и поселений городского 
типа, связи города с деревней и исчерпывающие данные о жилищном 
вопросе, который в городских пунктах является одним из злободневных 
и больных вопросов сегодняшнего дня. Но для ликвидации жилищного 
кризиса недостаточно знать только размеры и характер занимаемой 
квартиры, здесь нужны также материалы о распределении городских 
построек по категориям и степени их благоустройства. Для того, чтобы 
получить эти материалы, характеризующие современное состояние жи
лищного вопроса в городских пунктах, будет заполняться так называе
мая подворная ведомость. В этой ведомости о каждом домовладении при 
переписи будет записано, кому принадлежит домовладение, населенность 
домовладения, размер площади земельного участка, принадлежащего до
мовладению, сколько строений и каких находится во владении, сколько 
имеется квартир, торговых и складочных помещений, имеется ли водо
провод, канализация н электрическое освещение.

Вот приблизительный перечень основных вопросов, на которые необ
ходимо получить ответы при переписи населения в декабре 1926 года.

Кроме этой переписи, на Урале, по местной инициативе, будет про
ведена дополнительная перепись мелкой и кустарно-ремесленной промыш
ленности. развитие которой в настоящее время, при недостатке промыш
ленных товаров имеет большое значение. При проведении переписи на
селения счетчику не трудно будет заполнить специальную карточку на 
каждое кустарно-ремесленное заведение, на каждый промысел. Эта сплош
ная промышленная перепись даст точные данные о государственной, ко
оперативной, частной мелкой и кустарно-ремесленной промышленности, 
с точными данными об общей сумме продукции этой отрасли народного

*) По (Ле, дловсьому округу, согласно решению Центрального Статистического 
Упревлы ин, кислится 3 города и 36 поселений городского типа.
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хозяйства. При этой переписи будут собраны данные об оборудовании 
мелкий г ромышленности, о расходе сырья, об издержках производства, 
сбыте и т. п. приблизительно от одной десятой всех предприятий, наи
более типичных и характерных, но и этих сведений от типичных пред
приятий меткой и кустарно-ремесленной промышленности будет вполне 
дос аточно для проведения некоторых мероприятий в области ее разви
тия и укре. ления.

При ответах на все вопросы переписи необходимы точные, правиль
ные и верные ответы.

Неверные ответы населения при заполнении статистических карто
чек могут впоследствии принести вред только самому населению.

Если кто-либо по каким-либо причинам будет скрывать, уклоняться 
от дачи сведений или давать заведомо ложные сведения, то, в случае 
обнаружения таких неверных данных, виновники будут привлекаться к 
ответственности.

Нужно помнить, что от точных и правдивых ответов населения 
получатся точные результаты, от которых зависит успех переписи, успех 
же пере: иен обеспечит плановое хозяйственное строительство Советского 
Союза на социалистических началах.

Бик. Смирнов.

О наказах избирателей сельсоветам.
Наказы избирателей сельскому совету можно рассматривать, как 

ориентировочный план работы сельскогб совета на год. Какова же прак
тика этих наказов в нашем Округе?. Во время прошлых перевыборов 
советов проект наказа был дан на места из Окрисполкома, и, надо отме
тить, довольно оживленно обсуждался избирателями. По данным целого 
ряд г районов, видно, что в проект наказа вносились весьма существен
ные, по местным условиям, дополнения, изменения и т. д.

Все это, как будто, говорило за то, что на наказы будет обращено 
серьезное внимание со стороны сельских советов и ртйиспол омов. 
Между тем, на практике получалось другое: по целому ряду сепьсове- 
тов (Шжуровский и др.) наказы не только не розданы всем членам сель
совета, г е вывешены в м стах скопления крестьян и т. д., как указы
валось в директиве Президиума Окрисполкома, больше того—наказа со
вершенно не оказалось д же в делах сельсовета. Таким образом, наказ, 
поскольку он не используется в практической работе сельсовета, поте
рял свое значение.

Нужно-ли в дальнейшем практиковать наказы? Нам думается, что 
нужно, изменив лишь самый порядок их разработки. В прошлом рай
исполкомы, а тем более сельсоветы ни в какой мере не были привле
чены к составлению проекта наказа, и вполне понятно, при самой вни
мательной проработке этого вопроса, как говорится,—составители наказа 
не угодили на всех: слишком разнохарактерен наш Округ; в нем наряду 
с чисто земледельческими районами есть и чисто-промышленные; внутри 
районов—такое же положение, за редкими исключениями (Реж). Это 
обе оятельствр требует, чтобы наказ вырабатывался райисполкомами. Они 
лучше справятся с этой задач й, максимально учтут все особенности сво
его района. Этой серьезной работой райисполкомы должны заняться сей
час же, причем надо обязательно привлечь к этому делу сельские сове
ты и соответствующие общественные организации. В первой половин- 
ноября в каждом райисполкоме проект наказа должен быть готов. Наз
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каз безусловно должен быть составлен с максимальным учетом возмож
ностей к его выполнению. Какие основные моменты должен содержать 
наказ?

Первое—это оценка правильности политики Советской власти в об
ласти взаимоотношений с другими государствами и в области ведения 
хозяйсг.ва Советского государства.

Второе - вопросы промышленности вообще, и в частности местной 
и кустерн й. Здесь надо заострить внимание на мероприятиях Советской 
власти в части укрепления и развития промышленности и на содействии 
и помощи со стороны населения проведению этих мероприятий в жизнь. 
Надо указать, что гласной помощью в этом деле будет борьба за режим 
экономии вкладывание средств населения в местную промышленность 
и стр о тел ство, содействие развитию кустарной промышленности.

Третье—следующее место в наказе должны занять мероприягия по 
сельскому хозяйству. В этой части наказа надо во весь рост поставить 
вопросы: землеустройства, лесоустройства, лучшего ведения лесного хо
зяйства; улучшения способов обработки земли, путем введения много
полья, улучшенных культур хлебов и травосеяния.

Четвертое—мероприятия по содействию населения упорядочению 
налогового дела. Своевременное и полное выявление об‘ектов обложения, 
борьба с укрытием их и сьоевременное выполнение обязательств населе
ния пеоед государством—-внесением полностью и в сроки налогов и сборов.

Пятое—вопросы кооперации. Кооперация еще не на высоте свое о 
положения. Отсюда необходимость выдвинуть ряд мероприятий такого 
порядка, как большее кооперирование населения, снижение накладных 
расходов, приобретение для населения с./х. машин, образование с./х. 
товариществ и бесперебойное снабжение населения промтоварами.

Шестое—вопросы народного образования: возможно более широкое 
развертывание школ! ной сети к 10-летию Октябрьской революции, при
влечение средств населения к школьному строительству, 1тягивание в 
школу наибольшего числа девочек бедноты и, наконец, наблюдение за 
правильным использованием учебных пособий. Все эти важные меры 

• могут быть проведены только при широком участии самого насе ения.
Седьмое—вопросы ККОВ точно также должны быть оттенены в 

наказе. Здесь—мероприятия по созданию средств, наблюдение за пра
вильным использованием кредита, применением льгот к бедноте, защита 
интересов бедноты и ба раков и обеспечение последних трудовыми дого
ворами Эш вопросы должны быть поставлены на первое м.сго.

Восьмое—необходимо также выдвинуть в наказе ряд мероприятий 
в об .али административной. Здесь надо обратить главное внимание на 
вопросы общественной борьбы с преступностью, хулиганством, на все.то- 
ронлее озна. омление населения с началами революционной законности, 
с обязательными постановлениями, на содействие со стороны населения 
быстрому проведению сельсоветами директив вышестоящих органов вла
сти и установлению общественного I орядка в деревне.

Девятое—массовая работа сельсоветов среди населения, путем луч
шей постанов и работы изб-читален, секций сельсовета, максимальное 
привлечение к их работе а. тива, ознакомление населения с основами 
санитарии и гигиены для успешной борьбы с заразными болезнями, 
борьба со знахарством и суевериями.

Десятое—вопросы местного, хозяйства, организация самодеятель* 
ности населения в деле восстановления деревенского общественного хо
зяйства (дорог, школ, мостов и др.).

Это, безусловно, далеко не все, что входит в задачу сельского со- 
8?та. В процессе выработки наказа надо учесть по ррз^ожностц все сто-
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роны деятельности сельсовета, чтобы наказ был действительней програм
мой работ сельского совета на предстоящий период.

Разработанный таким образом наказ должен быть пущен по сель
советам; последние, учтя те постановления, которые будут по его до
кладу в отчетно-раз‘яснительную кампанию,—дополняют проект наказа; 
на избирательных собраниях проект должен быть внесен на рассмотре
ние избирателей соответствующей избирательной комиссией.

Районные Исполнительные Комитеты должны особо серьезное вни
мание уделить нынешним наказам, сделать все, чтобы наказ не был чем- 
то отвлеченным· от жизни и работы сельского совета, а был бы его пу
теводителем. Нужо, чтобы принятый избирателями наказ был на руках 
у каждого члена сельсовета, был бы вывешен в сельском совете, в избе- 
читальне, в клубе. В докладе членов сельсовета перед избирателями они 
обязательно должны освещать, как выполняется их наказ и почему в 
той или иной части он не выполняется.

Но, подводя итоги выполнению наказа, необходимо помнить, что 
как бюджет Советского государства в целом, так—-и тем более--местные 
бюджеты не в состоянии покрыть всех все более возрастающих нужд 
восстанавливаемой промышленности и возрождающегося сельского хо
зяйства и культурно-социальных потребностей населения. Поэтому само 
население должно притти на помощь государству как проявлением своей 
самодеятельеости, так и снабжением рабоче-крестьянской казны сред
ствами, приобретая облигации государственных займов и делая вклады 
в сберегательные кассы.

Наказы должны быть составляемые с строгим учетом реальных воз
можностей. Только в таком случае они будут тем средством, которое на 
деле и в значительной степени поможет выполнить общую задачу—ожи
вить деятельность советов и еще более приблизить их к широким мас
сам грудящихся.

Д. Рябинин.
■м·■ ■в

От большого числа комиссий толку мало.
Как только кончатся перевыборы сельсовета—сейчас же все члены 

разбиваются на секции. Среди этих секций есть и финансово-налоговая. 
Она как будто должна прорабатывать вопросы налогового характера. 
Но, несмотря на наличие этой секции, образуется еще учетно-налоговая 
комиссия, которая разбирает заявления граждан по обложению сель
хозналогом, по убыткам от стихийных бедствий и т. д. Кроме того, есть 
еще две почти однородных комиссии: 1) по обнаружению укрытых 
об‘ектов обложения и 2) по обследованию погибших хлебов. Таким обра
зом, всего насчитывается 4 комиссии, в каждую из которых должен 
входить председатель сельсовета.

Спрашивается, какую же из этих комиссий считать полноправной? 
Ведь все они делают по существу одно и то же дело—вся разница 
только в названии.

Если, скажем, у какого-нибудь гражданина обнаружится скрытый 
об'ект обложения, то это дело вполне может разобрать учетно-налого
вая комиссия. Она же может разбирать и всякого рода заявления граждан.

Не лучше ли было бы из четырех имеющихся комиссий образовать 
только две. Во всяком случае волокиты стало бы гораздо меньше.

Председатель Накаряковского сельсовета Мешалкин.
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Нужно улучшить материальное положение 
секретаря сельсовета.

Перед нами давно стоит вопрос о приближении советского аппарата к массам 
населения, но эта задача все еще не выполнена, в особенности в низах. Гражданин, 
приходя в сельсовет, зачастую находит работника сельсовета-—секретаря сплошь зарыв
шимся в бумагах. Первым долгом посетитель обращается с вопросом к председателю, 
председатель зачастую на вопрос не может ответить и обращается за справкой к се
кретарю. Секретарь, выслушав, ответит сквозь зубы и дальше продолжает работу. 
Гражданин, в полной мере неудовлетворенный ответом, зачастую ругает сельсовет, 
что он не работоспособен и даже не может ответить на вопрос. И зачастую такой 
гражданин прав. Но и в вину работникам сельсовета этогоне надо ставить. Я думаю, 
что тут вина общая: 1. бумажная волокита, на основе которой и возникает перегру
женность работников и 2. плохая материальная обеспеченность секретарей сельсове
тов. Необходимо положение секретаря сельсовета улучшить и дать ему возможность 
существовать, как советскому служащему, а не старому писарю, чтобы он не был вы
нужден за 1-2 ф. мяса или масла писать разные заявления. Это мы должны изжить 
в корне и не подрывать авторитета низового соваппарата. На советского учителя обра
щено внимание, ему дано приличное жалование, отопление, освещение и квартира; 
пора обратить внимание ина положение секретаря сельсовета. Ведь если плох секре
тарь сельсовета, то и сельсовет работает плохо. Председатели сельсоветов очень часто 
люди неграмотные или малограмотные. Вот тут-то и должен придти на помощь хо
рошо развитый и грамотный секретарь. Но таких людей в деревне немного, и если 
работник хорошо развит и грамотен, то он идет куда-нибудь в завод или в город 
на хорошее жалование, а за 32 рубля он служить не хочет, да и нет расчета слу 
ж ить на это жалование в деревне, где большинство продуктов покупаются дороже, 
ч ем в город».

Возьму пример с себя. Детей у меня нет — я и жена. На месяц нам нужно 
2 пуд. 20 фунт, сеянки по цене 3 р. 50 коп., когда в городе она была 2 руб. 80 коп., 
мяса 1 пуд ценой 20 к. ф. — 8 руб., масла 2 ф. по 75 коп. — 1 р. 50 к. чаю '/, ф. — 
90 к., сахару 1 кл. — 83 к., за квартиру 3 руб., на освещение 2 руб, дрова 1 саж. — 
4 р. 50 к., да на табак 3 р. 60 коп. считая по одной коробке «Пушки» на день. Вот 
вам и 31 руб. 33 коп. А носить что?! А если у которого работника есть дети, то одно 
спасение в том, чтобы сидеть на черном хлебе и воде.

Обеспечением низовых работников мы добьемся хороших результатов в работе 
советского аппарата и тогда можно будет назначить на эту работу хорошо грамотных 
и развитых работников, ибо они не будут бегать из деревни в поисках хорошей службы 
и приличного вознаграждения.

Секретарь Васькинского сельсовета, Бисертского района Пастухов.

Больше внимания секретарям сельсоветов.
Вопрос об оживлении советов в деревне тесно связан с технической 

постановкой работы самого совета, а, следовательно, и работой секретаря 
последнего.

Интересовались ли вышестоящие советские организации составом 
секретарей, которым располагает низовой советский аппарат? Мне что-то 
не приходилось встречать в печати сведений, которые бы характеризо
вали, кто такие секретари по их образованию, стажу работы и т. д.

Было бы большим пробелом в нашей работе, если бы мы не обра
тили сугубое внимание на подбор и учет сельсекретарей. Говоря о по
вышении зарплаты секретарям, одновременно нужно выяснить их состав 
и приступить к повышению их квалификации.

Ведь в преобладающей степени удовлетворительная постановка ра
боты сельсовета зависит от секретаря. Хорошо поставленная техническая 
работа облегчает гее области работы сельсовета в целом.
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Мне, как секретарю сельсовета, хотелось бы обратить внимание 
Районных и окружного Исполкомов на работу секретарей, на необходи
мость повышения их квалификации. ,

Стоит обратить внимание из. следующее. ЕЗсе сельские работники, 
как председатели С/С, учителя, милиция, изб очи не один раз в г ду, 
с езжаются на совещания или конференции, где делятся опытом в работе, 
вырабатывают новые методы и подходы, таким образом пополняют свои 
знания и oí общаются опытом.

Не то секретари сельсоветов.
Например. Происходит пленум Райисполкома. Хотя участники ео, 

правда, выборные, но почему бы с совещательным голосом не пригласить 
секретарей сельсовета. Ведь пленум—это совещгн ie по советсксму строи 
тельству, тут можно слышать доклад более опытных работников, более 
понимающих советское строительство щ деревне, а между тем секретари 
сельсоветов лишены этой возможности и. o¡ и довольствуются лишь тем, 
что прочитают копию протокола заседаний пленума.

А выезды секретарей райисполкомов на места для инструктирования 
сельсекретарей, разве могут они в полной сте ени удовлетворить запросы 
сельского секретаря? Да и выезды-то эти бывают в год раз или два.

Необходимо обратить больше внимания на секретарей сельсоветов, 
как общественных работников, с которыми крестьянская масса ближе 
всего соприкасается. При помощи их строить, упрощать и приближать 
сельский аппарат к населению и в полной мере обслуживать все запросы 
крестьянства.

К. Третьяков.
мк····

Радио—деревне.
Во время последних войсковых маневров, в отдаленной, глухой 

деревушке Арамильского района, одна старуха, лет 80, ге видавшая 
света дальше своего погоста и всю жизнь мечтавшая сходить на покло
нение «святителям» екатеринбургского монастыря, неожиданно спросила 
меня:

— А. скоро-ли придет в деревню радио?—больно уж, говорят наши 
мужики, хорошая вещь.

Таким -образом, слух о «хорошей вещи»—радио докатился до самых 
глухих медвежьих углов.

В другой деревне удалось обнаружить у 13-летнего мальчугана— 
школьника самодельный детектерный приемник, смонтированный по по
павшей в деревню радио-брошюрке. Несмотря га невозможен с гь уловить 
хоть какой-нибудь звук, мальчуган изо-дня в день брался за свою 
трубку в, надежде услышать передачу. При нашем приходе перед «кон
структором» стоял вопрос о постройке лампового приемника. Беседа 
с нами—на тему о радио-конструировании—затянулась дог. убокой ночи.

В деревне Патрушеве 50-ти летний бородач возмущался тем, что 
громкоговоритель в Арамильском Райисполкоме не работает, и вспоми
нал, с каким удовольствием он слушал как-то- радио в городе.

Деревня сознает свои культу ные потреби сги, она ждет помощи 
в удовлетворении этих потребностей, в том числен потребности в радио
передаче.

Решение этого вопроса при наш и* бедности в работниках и сред
ствах не так просто. Но и при наличных силах и средствах можно вес 
же сделать многое.
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Установка в прошлом году громкоговорителей в Райисполкомах— 
это фундамент для продвижения радио-вещания в деревню. Но этот 
фундамент до сего времени в должной мере не использов н. Сейчас, 
с наступлением благсприятн го времени для радио-приема, громковорители 
могут быть широко использованы, обслуживая ежедневно от 50 до 100 
радиослушателей, принимая широковещание московской и ленинград
ской радиостанций (с середины ноября мощность московской широковеща
тельной станции будет увеличена, соответственно чему явится возмож
ность увеличить аудиторию при громкоговорителях).

Что же нужно сделать для того, чтобы громкоговорители безот
казно работали по обслуживанию населения?

Для этого нужно:
1) Неотложно провести ремонт и испытание имеющихся радио-уста

новок. 3 есь, конечно, районные организации могут достигнуть само
стоятельно немногого. Но в этом деле им придет на помощь Окружное 
радиобюро, которое, по требованию Райисполкомов, произведет необхо
димый ремонт и испытание.

Вторая задача, стоящая перед Райисполкомами,—это найти добро
совестного заведывающе о радиоустановкой. Ответ прошлого года показал, 
что там, где был активный заведывающий радиоустановкой, там и радио
приемник работал хорошо.

Работать ежедневно у приемника по 4—5 часов заведывающий р дио- 
установкой не может—его задача подыскать хороших, активных помощ
ников в числе 4—5 человек; их нетрудно найти среди интересующихся 
делом радиослушателей и совсем уж нетрудно надлежащим образом про
инструктировать—было бы желание.

Наконец, третья задача—организовать слушающую аудиторию. Об 
этом должны позаботиться главным образом Райком партии , Райком 
ВЛКСМ и Райполитпросвет.

Член Окр. Радиобюро В. Оррав.
Читатели приглашаются освещать в журнале вопросы постановки 

радиоработы в* районах. На все интересующие читателей вопросы Окружное 
радиобюро дает исчерпывающие ответы, раз‘яснения и указа: ия.

В. О.

Выдвиженец Плаксин о своей работе.
Где и как я работаю.

На втором окружном С'езде Советов в декабре 1924 г. я был 
выбран членом Окружного Исполнительного Комитета, а с 1-го февраля 
1925 г. меня назначили на постоянную работу в Окружном земельном 
управл нии, где я пробыл 4 месяца. В июне того же года я был пере
веден на постоянную работу в Окружном Исполнительном Комитете.

Здесь я определенного отдела не имею, а, как член Президиума, го 
моему знанию и пониманию, нагружен комиссиями: в одних—предсе
дателем, в других—просто членом.

В комиссии по демунициполизации строений в сельских местностях 
были рассмотрены при моем участии 232 заявления, из которых отка
зано по 190 заявлениям, удовлетворено 29, передано в разные учреж
дения б. .
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Из комиссии по ликвидации задолженности посемссуде22—24-х г. г. 
мне приходилось защищать то предложение, чтобы семссуда была сло
жена и вот действительно была сложена задолженность по семссуде 
с беднейшего населения 11 тысяч.

В 25-м году я ездил по границе с Башреспубликой 21 день. В 26-м 
году пришлось передавать в эту республику территории, отходящие от 
Свердловского округа, и принимать присоединяемые к нам.

Сейчас пока что состою в 8-ми комиссиях. Кроме того, ежедневно 
посещают меня рабочие и крестьяне (последних, конечно, несравненно 
больше). Всем им даешь совет по их делам, а если дело более серьезное, 
то сам идешь вместе с заявителем или один и сейчас же начпнаешь доби
ваться определенного результата.

Поступают и письменные заявления, которые сейчас же направляешь 
по назначению или сам бежишь с ними лично.

Много времени уходит на командировки, но без этого нельзя. Я вот 
доживаю на выдвижении второй год, а во всем округе побывать еще не 
усп?л. Был только в 12 районах, а остальные 5 мне не знакомы.

Все, что описано выше—это и есть моя основная работа, среди кото
рой я кручусь.

Наши задачи.
Если бы мне задали ■ теперь вопрос: а правильно-ли идет дело 

в наших учреждениях, особенно в хозяйственных органах?—я бы сказал 
следующее: построение аппарата Соввласти правильно, а вот работа не 
всегда идет так, как следует. Слишком много внимания уделяется у нас 
пока что словам, бумаге, проектам. На бумаге и на словах все выходит 
очень хорошо, а на деле, смотришь, на 75%·—одни разговоры. Слабоват 
бывает часто и подбор работников—когда подбирают людей не по их 
деловым качествам, а по знакомству, по протекции.

Бывает и волокита. Например, сколько времени тянется вопрос о 
продаже коммунальных строений, которые не выгодно содержать Коммун- 
хозам. Все эти строения нужно продать, хотя бы и прежним владельцам, 
а на вырученные деньги отремонтировать остальные.

Часто во многом виновато и само население. Например, в нынеш
нем году, когда ежедневно шел дождь, по округу тем не менее было 
324 пожара, причем сгорел 1301 дом. А если бы граждане завели на 
каждый квартал хотя бы по одной бочке с водой, то пожары во многих 
случаях можно было бы потушить в самом начале.

Неладно у нас с кооперацией, нужно хорошенько почистить состав 
всех ее работников.

О режиме экономии. Нужно прислушиваться к голосу рабочих 
с производства и крестьян—им виднее всего, где и какой есть лишний 
расход.

С хулиганством нужно бороться беспощадно. Точно также и с во
рами и карманниками. В зубы им смотреть нечего.

Всяких растратчиков, проворовавшихся служащих и прочий непри
годный элемент нужно гнать со службы и снабжать такими бумажками, 
чтобы они известное время—пока не исправятся - никуда не могли по
ступить на работу.

Когда мы почистим как следует 'наш административный, хозяй
ственный и кооперативный аппарат, то и работа у нас пойдет несравненно 
лучше.

Крестьянин выдвиженец, член Президиума Свердловского Окриспол- 
кома

Плаксин.
■■■■■■
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Состостояние низовой сети первично-кре
дитных организаций Свердловского округа.

По принципу кооперативного строительста все мелкие кооператив
ные ячейки, независимо от их кооперативного видостроения, должны быть 
строго увязаны в своей работе, как с организационной, так и с хозяй
ственной стороны с руководящим их центром:

Свердловский округ в данном случае по линии строительства сель- 
хозкооперации является обособленной единицей, т. к. бывщие в свое 
время кооперативные центры: Райсоюз, Губ. и Окр. селькустсоюзы, 
сменившиеся один за другим и отошедшие в область предания, были 
заменены организованным в мае 1925 года Уралселькустсоюзом, как 
областным центром, с филиалом окружного значения. По своей структу
ре в первую очередь весь Центр внимания и тяжесть работы Союз пере
нес на область и лишь косвенным путем уделял внимане кооперативным 
ячейкам Свердловского округа.

В силу такого положения и за отсутствием соответствующего кадра 
работников вся низовая сеть кредитно-кооперативных организаций окру
га, лишь за исключением весьма немногих, сумевших увязаться своей 
работой с Уралселькуттсоюзом, была предоставлена полному самоопре
делению их.

К данному моменту в низовую сеть округа входит 53 кредитно- 
коопермтивных организаций из них 24 сельско-хозяйствснных Кр. Т-в, 
28 сельско-хозяйственных кустарно-промысловых Кр. Т-в и 1 Ц. Р. К с 
кредитным отделом.

Из общего количества 52 Кр. Т-в, 33 состоят членами Урал и Рай- 
селькустсоюзов, а остальные являются дикими.

Степень развития кредитно-кооперативных организаций округа имеет 
следующий вид:



О К Г У г

Рост развития первично-кредитных кооперативов по части их груп
пировок в отдельных' адмиойстративных районах округа представляется 
в следующем виде:

I о ! I I ' < \ | у I / Ч ! ■ . ;[■. ; Ч I
3 | 4 1 3 3 5 6 3 1 ! 5 3 1 .4 | 1 11 2 2 1! 59
Ч I I■ I■ ’ I . У . О : Из ■-! Ч Ч ' I ! ' I Ч и

Таким образом из данной таблицы видно, что все административные 
районы округа насыщены кредита -кооперативными организациями, но 
далеко не в пропорциональном отношении их территориальности, при 
чем Режевской район по количеству кооперативов занимает первое место, 
где в большинстве случаев кооперативы являются карликовыми при от- 
сутствкй достаточной б зы для своей работы (Сахарево-Чепчуговское,
Каменское. Аромашковское, Точильно-Ключевское, Клевакинское и др.), 
но за последнее время, (ютвертыж квартал), здесь заметно тяготение 
кооперативов в централизации их, так напр. Сахарево-Чепчуговское и 
Аромашковское соединяются с Гли ским путем их ликвидации. Коопера
тивы .данного района со единяются Режевским Райсоюзом.

Несмотря на период замирания кооперативного строительста и пол
ное прекращение деятельности кредитной кооперации, в мои.нт импе
риалистической и гр жданской войн, все же наш округ ныне является 
в кооперативном строительстве не последним, что видно из следующей 
таблицы:

д а т а

Число 
членов в 
среднем

Сумма ба
ланса в руб 
в среднем

Сумма 
вкладов в 

среднем

Средний 
вклад на 

1 члена ко
оператива

Н а 1 к о о п е пат ив

На 1 октября 25 г.......................... 337 30540 1374—55 4—

« 1 января 1926 г........................ 386 28335 1665—74 4—31

« 1 апреля « г. ...... 389 30298 1601—10 4—10

« 1 июля « г.• / ■ 431 35494 1980—36 4—59

Последовательность роста членов, баланса, и вкладов налицо.

О росте членов, баланса, капиталов и проч, возможно судить на 
основами данной таблицы:
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При сопоставлении данных 1/Х-1924 года с таковыми же 1925 года 

ярко выделяется рост членов, баланса, паевого капитала, основного соб
ственного и др., причем занятый 1 апитал в последние два квартата н/г. 
пошел на снижение, что при быстром росте собственных средств и уве
личении вкладов говорит за оздоровление кооперативов.

Состояние низовой сети кооперативов бывшего Екатеринбургского 
уезда на 1/1-1914 года, по сравнению со Свердловским округом, на 1/УП- 
1926 года имеет следующий вид:

(Пассив)
к Капиталы

я = R г т и
ДАТ св 

R X
Р4 со

На 1-е янв. 1914 г.

На 1-е июля . . .

Рост в % отн. . .

45

52

49564

22416

54,8

2149149

18+5694

14,1

198031

373424

88,6

79942

75586

5,4

1262487

102979 338650

91,8 28,6

52502

155953

25—48

197,0

R £
R

5 о
4 X

Ф
С

2 Ч 2

И —

Из данной таблицы видно, что основной капитал уже превысил 
сумму довоенного временя, а специальный капитал близок к сумме дс- 
военного времени, что при меньшей сумме займов является нормальным 
положением. Сумма сводного баланса близка к довоенному времени. 
Вкладные операции развиты слишком слабо, что говорит за неудовлетво
рительную работу ко ператива в части привлечения вкладов.

О финансовом положении сельхозкооперации округа и ликвидности 
ее балансов говорит нижеследующая таблица:

(См. таблицу н? 14 стр).
Баланс за 1924-25 операц. год со стороны его ликвидности много 

изменился в благоприятную, для с/хоз. кооперации округа, сторону. 
Привлеченные краткосрочные средства понизились с 50% до 39,8%, 
долгосрочные с 26% до 14,7%, а собственные средства повысились с 
9,4% до 22.2% и доходы возрасти с 14,5% до 23,3%

При рассмотрении же поквартальных анализов балансов видно, что 
степень привлеченных краткосрочных средств с 43,4% доходит до 46,0%, 
а долгосрочные средства при незначительном колебании—резкого изме
нения не имеют.

Собственные средства последовательно растут, доходы, резко снизив
шиеся в 1-м квартале—далее растут.

В укреплении крестьянского хозяйства округа имеет громадное зна
чение продвижение ссуд целевого назначениа, главным образом отпускае
мых Уралсельхозбанком, что влияет на развитие ссудных операций в 
кооперативах.

Развитие безубыточных и укрепление производственных операций убы
точных при полном отказе ведения торговли потребительскими товарами будет 
способствовать постеп^нн шу переходу кооперативов к их родственным 
операциям.

Надо полагать, что с организацией Окрселькредсоюза увязка рабо
ты кооперативов будет достигнута быстрее и открытие его действий жела
тельно в ближайшее же время.

Ф Кокшаров.
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Строительство и строительные материалы.
Вопрос о необходимости составления единого строительного плана— 

бесспорен, ибо вся наша экономическая политика строится на основе 
плана. Но даже идеально составленный план строительства не может 
обеспечить нормальней ход его, если он не, увязан с производством 
строительных м; териалов.

Истекший год в городе Свердловске, как и в других крупных го
родах Союза, знаменуется огромным расширением строительства, потреб
ность которого велика и прет со всех сторон и заставляет нас, преодоле
вая все преграды, строить и строить. Какие бы .цели ни преследовало 
строительство, будь то восстановление промышленности, расширение 
жилплощади или увеличение количества общественных зданий, оно, как 
производство, едино. Процесс работы, необходимые материалы, инстру
менты, рабочая сила, все это одинаково необходимо’, независимо от того, 
что мы строим.

И так как мы испытываем острый недостаток и в материалах, и 
в финансах, и в квалифицированной рабочей силе, то ясно, что если про
мышленность будет составлять свои строительные планы отдельно, по 
общественному, коммунальному и другим видам строительства будут 
планы составлены сами по себе или вовсе не будут составлены, то произ
водимое нами ограниченное количество строительных материалов будет 
распределено неравномерно., и в одной отр ели народного хозяйства бу
дет перепроизводство строительства в ущерб другим—поэтому, наряду 
с определением об'ема предстоящего строительства, следует определить и 
об'ем предположенных к производству и получению строительных мате
риалов для планомерного и пропорционального распределения их между 
всеми строительными организациями.

Отсутствие плана в строительстве и отсутствие связи между строи
тельством и производством строительных материалов, помимо указанного 
уже выше усиления строительства в одной области народного хозяйства 
за счет ослабления его в других, неизбежно приводит к полной невоз
можности учета технических норм, и часто одни и те же строительные 
работы в разных организациях стоят разно, потому что одни получили 
строительные материалы в порядке планового снабжения, а другие те 
же материалы «доставали» и платили за ни с дороже, оттого и строи
тельство у них еышло дорого. Как в предстоящем году, так и в бли
жайшие годы промышленность выдвигает огромные проекты строитель
ства. Нужда, в жилищах велика, и потому жилищное строительств) ра
стет не по дням, а по часам. Снабдить все объекты строительства строи
тельными материалами —например, кирпичом,—не представляется воз
можным. .Между тем, мы отлично знаем, что промышленное строительство 
располагает большими финансовыми возможностями, нежели жилищное, 
что промышленное строительство рентабельно, а жилищное еще не до
стигает самоокупаемости, что все внимание в вопро· е об. удешевлении 
строительства, являющемся одним из элементов плана, должно быть об
ращено, на жилищное строительство. То становится со ерщенно ясным, 
что все более или менее дешевые материалы должны быть предоставляемы 
жилищному строительству и, пожалуй, общественному.

Поэтому, последние два об‘е то строительства должны быть обес
печены планом в первую очередь кирпичом, а промышленное строитель
ство—должно перейти не цельные железобетонные или каркасные по
стройки.

Если эта мера будет принята, то кирпичный кризис будет смяг 
чен, а цементная промышленность будет сильнее развиваться.



ОКРУГ 17

Каковы должны и могут быть размеры нашего строительства, и из 
каких элементов оно складывается?

Сумма потребного строительства слагается из трех элементов:
1. Восстановление естественного износа домов.
2. Обеспечение всего населения жилплощадью по сущеегвующей 

голодной норме и
3. Обеспечение жилищем естественного прироста населения. .
Если мы пожелаем учесть все сказанное и захотим ликвидировать 

нашу жилищную нужду в течение пяти лет, то нам придется ежегодно 
строить 312.524 куб. мет. на сумму 6.250.480 рублей.

Допустим, что промышленное строительство по отношению к жи
лищному составит 80% (опыт нынешнего года), мы устанавливаем на 
ближайшее время ежегодную строительную программу на 2.580.192 к. м. 
на сумму 56.254.320 рублей.

В эту программу еще не входит компенсация износа существую
щих домов. С очевидностью ясно, что осуществлять такие строительные 
программы мы не можем, но если перейти из пятилетнего плана на де
сятилетний—эти программы сократятся на 50%, т. е. ежегодно потре
буется 28,000.000 руб., что может быть осуществимо. Правда, по опыту 
нынешнего года, можно с уверенностью сказать, что определение кубов 
строительства не определяет еще потребной суммы денеТ·, ибо все пред
положения будут неверны и все планы будут нарушены, есда действи
тельная цейа строительства будет гораздо больше предпол Ценной. По
эт, му и техническое нормир вание должно войти в план. Только зная 
определенные нормы в смысле конструктивном, можно заранее опреде
лить, что потребная строительная площадь вложится в определенную 
кубатуру, и что для этой кубатуры потребуется столько-то и тех-то 
строительных материалов, столько-то рабсилы, и потому оно будет стоить 
столько-то рублей.

Волей-неволей, мы должны сознать, что строить планы по одному 
жилищному строительству или по одному городу или округу, мы не 
можем. План Должен быть построен по всем видам строительства—про
мышленному, жилищному, общественному—и по всем городам и округам 
области, с учетом всех строительных, материалов, как местного, так и об
щесоюзного значения.

Инициативу в этом направлении должен проявить Уралплан, кото
рый через окружные плановые комиссии может установить производ
ственную строительную программу по области в целом и у.очнить ее по 
отношению к отдельным округам. Окружные инженеры должны на осно
ва тии опыта истекшего года установить точные технические нормы по
требности материалов и рабсилы на каждую отдельную единицу строи
тельства.. Заинтересованные строительные организации в свои строитель
ные планы не должны вводить ничего нереального и не осуществимого. 
Кроме того по каждому строению должны быть своевременно разрабо
таны детальные проекты и составлены сметы. Ни к одной работе не 
должно быть приступлено до утверждения проекта и сметы, иначе будет 
много непредвиденных работ, которые сорвут план.

Только в том случае, если вся эта сложная работа будет проделана 
своевременно, можно с уверенностью сказать что на смену анархии 
в строительстве придет плановость и устранит из этой чрезвычайно важ
ной отрасли нашего хозяйства все недочеты, какие имели место до сего 
.времени.

Инженер Биренберг.

библиотека 
В. Г. Бвлинсксгя

Г. СвердловеV
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О промышленной добыче ископаемых а 
Свердловском округе.

Спрос на ископаемые, которые до сих пор мало эксплоатировались, 
возрос настолько, что на очередь стал вопрос о развитии их добычи. 
Но такие ископаемые помимо потребителей их внутри республики, поль
зуются значительным спросом и на заграничных рынках, особенно силен 
спрос на такое сырье, как слюда, графит, наждак, хромистый железняк, 
тальк, горный хрусталь, вольфрам, в изобилии имеющиеся в недрах 
Свердловского округа.

Усиление нашего экспорта продолжает быть боевою очередною 
задачею, стоящею пред нашим Наркомторгом и ВСНХ. Если на рынках 
с/х. сырья мы все еще с трудом преодолеваем конкурентов, занявших 
наши места, принадлежавшие нам в прошлом, то в о ношении указан
ного промышленного сырья мы можем не опасаться их, хотя в этом 
отношении к нам пред'явят жесткие требования на удовлетворение 
спроса.

Промышленную добычу указанных ископаемых должен проводить, глав
ным образом, Уралгосторг, как экспортно-импортная организация, и отчасти 
трест «Русские Самоцветы». К сожалению мало интересуется делом исполь
зования ископаемых для вывоза за-?раницу—промысловая кооперация.

В тех районах, в которых имеются означенного вида ископаемые, 
необходимо так или иначе добычу их организовать на широкую ногу.

В Монетной даче уже начинается разработка залежей слюды. 
Здесь развертывают работу «Русские Самоцветы».

В Верхнейвинской даче уже 10 лет тому назад были также начаты 
разработки слюды. И в настоящее время, около самой ж. д. станции,, 
на одном из мысов пруда слюда залегает в тальковых толщах. Разра
боткой этого м· сторождения занялся Уралгосторг.

В Уфалейской даче имеется слюда и графит, из коих до 1.500 пуд., 
графита хорошего качества уже предлагапось Уралгосторгу.

Наждак имеется в Каслинской и Уфалейской дачах' при чем в пер
вой из них залегания борзовита особенно значительны.

В Каслинской даче была развернута работа еще сотрудником Геоло
гического Комитета. И в настоящее время работа в ней представляет 
особый интерес при наличности там слюды, хромистого железняка, гра
фита, вольфрама. Слюда здесь особенно ценна, имея серебристость и 
величину высокого значения. Уралгосторг обратил самое серьезное вни
мание на эту дачу.

Кыштымская дача интересна в отношении наличности в ней слюды... 
некоторые сорта которой по экспортному значению могут получать рас
ценку до 150 р. за пуд.

Хромиты имеются в Каслинской и Монетной дачах. В первой из 
них хромиты с высоким процентом окиси хрома, до 54%, что делает их 
высоко рентабельным экспортным товаром.

В той же Каслинской даче имеются значительные залегания поле
вого шпата, значение которого в экспортных операциях также весьма 
высоко.

Наконец, в Березовской даче имеется горный хрусталь, фунт кото
рого в необработанном виде расценивается на американкой рынке 
по 80 к< п.

Мы не исчерпали'всего ископаемого сырья в округе, ограничиваясь, 
указаниями лишь на залегания, принимающие эксплоарационный характер.
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Нужно сказать, что вся добыча находится в условиях еще элемен
тарных организационных попыток.

Старатели, через одиночек и артели, через которых только и воз
можно добывать ископаемые, в годы полного упадка таких промыслов, 
разошлись по разным другим работам, иногда не имеющим никакого 
отношения к их старой основной специальности. В большинстве случаев— 
это беднейший элемент горнозаводских районов, не имеющий возможно
сти без уверенности в постоянном куске хлеба, без авансов заниматься 
разработкой ископаемых за свой страх и риск.

Между тем, Уралгостор имеет твердую почву в отношении добычи 
ископаемых постолько, посколько в это дело были бы вложены соответ
ствующие основные средства, требуемые организационными ери од ом работ — 
для разведок, для разработки, для построек, хотя и примитивных, на местах 
разведок. Д ля Госторга не тяжело вложить 10—25 тыс. руб. в это дело, 
но режим экономии, жесткость требований в расходах не допускают 
для Уралгосторга свободного распоряжения средствами, если они не ком
пенсируются немедленною сдачею ему сырья старателями.

Создается заколдованный круг: Уралгосторгу нужно промышленное 
■сырье, он его подучит после предварительных работ по разведке и раз
работке, каковое возможно осуществить при условии лишь авансирова
ния старателей и финансирования предприятий.

Какая то промежуточная организационная форма почти не возможна. 
.Мало в интересующих нас горнозаводских районах таких предпринима
телей, которые могли бы вложить 500—1.000 р. своих средств для того, 
чтобы начать разработки по договорам с Уралгосторгом, оплачивать пред- 
»варительную работу старателей. Да и нет у них уверенности, что дело 
широко разовьется.

Но без каких то решительных мер и неизбежных жертв тут не 
обойтись.

По нашему мнению необходимо предпринять следующее:
1) Выявление точки зрения Окрисполкома на хозяйственно-экономи

ческое значение добычи в округе ископаемых того ассортимента, о кото
ром мы здесь говорим, имея б виду, что такой продукт, как асбест, является 
уже предметом крупной промышленности и предметом экспорта, не говоря 
о мраморе, уральских камнях и пр. Если точка -зрения Окрисполкома 

■будет положительною, то это будет для экспортных организаций, како
выми являются Уралгосторг и отчасти другие, достаточным основанием 
для осуществления ряда мероприятий по проведению линии экспортиза- 
ции добычи.

2) Урегулирование условий и права разведки и разработки с тем, 
чтобы дело не ограничивалось одною только «столбовою промышленностью», 
а принимало осязательные формы серьезной работы. Сосредоточение 
в руках Уралгосторга всех залеганий, имеющих эксплоатационный харак
тер, но не эксплоатируемых теми, кто настаивал на заявках «столбов», 
ограждающих право первовладельца, но не позволяющих раскинуться 
работе -организаций, близко заинтересованных в эксплоатации.

3) Пересмотр условий пользования недрами в смыс е облегчения 
формальностей и фактического права разработки месторождений, как 
хозяйственными организациями, так и старателями.

4) Выяснение вопроса о возможности создания такой единой хозяй
ственной организации, которая могла бы располагать достаточными сред
ствами для разведочных и организационных работ и оборотными сред- 
ствами для разработок. Существование такой специальной организации 
с соответствующим основным капиталом могло бы положить начало
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серьезной эксплоатации месторождений. И работа от случая к случаю 
не имела бы уже и место, уступив его планомерному построению экспло
атации.

5) Выявление кадра старателей и специалистов дела и целесообраз
ное использование их. Случайная работа без преданных и знающих дело 
лиц, кроме убытков, ничего не даст. Достаточно сказать, что добыча 
слюды неаккуратными работниками, разбивание кайлами ценных пластов 
слюды, креме убытка, ничего не дает. Тоже нужно сказать в отношении 
горного хрусталя, мрамора и проч. В Монетной даче рабочие нашли 
чистый рубин Величиной с куриное яйцо. Чтобы поделить, его раскрошили 
кайлой на мелкие части и продали его в этом виде только за 2.800 руб. 
Тогда как рубин такой величины имеет значение <<коронного» и мог быть 
оценен за-границей за 100—200 тыс. руб. Й этот факт доказывает, на
сколько нужен старатель квалифицированный, понимающий в деле оценки 
ископаемых.

6) Кооперирование старателей на почве добычи и первичной обра
ботки ископаемых. Привлечение к этому делу организационного аппарата 
Уралселькустсоюза и выделение каких то средств и инструкторов.

Выдвигаемая нами задача имеет далеко не проблематическое (гада
тельное) значение. Уралгосторг вплотную занялся этой работою, в инте
ресах успеха которой необходима постановка шести изложенных выше 
пунктов, Уралгосторгом были посланы уже пробные партии талька, хро
мита, слюды за-границу, где они получили хорошие отзывы. Но коммер
ческая сторона требует пересмотра многих условий добычи и условий 
ж. д. транспорта.

Надо думать, что и предпринятое Уралоблсовнархозом обсуждение 
вопросов экспорта означенных ископаемых будет иметь уже положитель
ное значение в < бщей системе мероприятий по восстановлению нашего 
народного хозяйства. Груздев.

Маломощные совхозы нужно ликвиди
ровать.

Много приходилось читать как в газетах' так и в журналах, похвал 
совхозам. Совхозы—де у нас существуют, как образцы для ведения 
сельского хозяйс ва.

Я считаю, что совхозы не совсем хорошо дают указания деревне, 
а некот рые маломощные совхозы ведут свое хозяйство даже гораздо 
хуже крестьянского, а на этих „показателей“ государство затратило 
колоссальные суммы денег, а также инвентаря, живого и мертвого. Госу
дарство стремилось к тому, чтобы как можно.скорее достичь улучшения 
сельского хозяйства, а на деле эти совхозы не дают никакой пользы в 
смысле , показательности“, но и вызывают большое недовольство среди 
крестьянства.

Я считаю, что неимущие совхозы среди малоземельного населения 
ничего не дают, кроме разврата. Крестьяне неоднократно жалуются и 
пишут в газетах о своем недовольств3. Указывают, что у них мало
земелье и что им всегда приходится быть батраками у совхозов. Кроме 
того, маломощные ссвхссы не в силах выплатить заработную плату 
крестьянству и часто задерживают ее по 2 и по 3 месяца.

Я думаю, что маломощные и неоправдывающие себя совхозы не 
мешало бы ликвидировать, а землю передать маломощным крестьянам.

Таково мое предложение. т. ог Крестьянин-выдвиженец Никсиов..
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Хороводная игра, как форма политпросвет- 
работы.

Одним из любимых развлечений нашей деревенской молодежи были 
и есть—хороводны" игры.

К числу деревенских хороводных игр можно отнеси следующие:
1. «Грушица». 2. «Вася утеночек». 3. «Коровай». 4. «Зимина». 5. «Ры- 

бочка окунечек» и ряд других.
Все эти игры, будуч 1 б ссодержательными, являются, для деревен

ской молодежи, не ч м иным, как средством к созданию непринужденной 
обстановки для поцелуев.

Вполне понятно, что подобные игры в условиях современной дере
венской жизни, в период коренной ломки всего старого и отжившего, 
далеко нежелательны.

Создание на смену им новых игр—с революционно-бытовым содер
жанием и определенной, воспитывающей целевой установкой—задача се- 
годняшняго дня—как избачей, так и работников руководящих органов.

Каждый из деревенских полит-просветработников должен знать и 
помнить, что—игра не пустая забава, а одно из могучих средств для 
создания товарищеской спайки, сплоченности и непринужденной обста
новки. Поэтому использовать хороводную игру, как форму политпросвет- 
работы, вложив в нее новое содержание, крайне необходимо и своевре
менно.

На первых порах, не дожидаясь хороводных игр сверху, места 
могут к их созданию приступить сами—путем переделки революционно
бытовых, комсомольских и других песен в хороводные игры.

В качестве приме а приводится ниже несколько таких песен, инсце
нированных в хороводные игры.

1.

Проводы.
(Хороводная песня игра по Д. Бедному).

Взявшись за руки, участники игры образуют круг и поют с закрытым ртом 
мотив из известной песни Д Бедного «Проводы». Во время пения на средину круга 
выходит Ваня и запевает:

Ваня ·— Как родная меня мать провожала, тут и вся моя семья набежала.
Ваня и все участники хора вместе — Тут и вся моя семья набеж(ла.
Родня — (тегки, кумы, кулак, мать, вбегая на середину круга, поют)—Эх куда 

ты, пар нек, вх, куда ты, не ходил бы ты, Ванек, во солдаты.
Все вместе с хором — Не ходил бы ты Ванек во солдаты.
Кулак — В красной армии штыки, чай найдутся,—без тебя большевики обой

дутся.
Тетка — Мать, страдая по тебе, поседела. Эх,, во поле и в избе сколько дела 
Все — Эх, во поле и в избе сколько дела!
Кулак — А дела теперь пош.ти, любо—-мило. Сколько сразу нам земли привалило
Все — Сколько сразу нам земли привалило!
Тетка — Угнетений прежних нет и в помине. Лучше б ты женился, свет, на 

Арине.
Все — Лучше б ты женился, свет, на Арине.
Мать — С молодой бы жил женой, не ленился.
Хор — (поет, а Ваня кланяется матери) Тут он матери родной поклонился 

(два раза).
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Хор — Поклонился всей родне у порога.
Ваня — Не скулите обо мне—ради бога!
Хор и вся родня — Не скулите обо мне ради бога!
Ваня — Будь такие все, как вы, ротозеи, чтоб осталось от Москвы от Рассей?!
Хор и все — Что-б осталось от Мо квы, от Рамсеи?!
Ваня — Все б пошло на старый лад, да недолю, взяли бы все у нас назад, 

вемлю-волю.
Хор и все — Взяли б в· е у нас назад, землю-волю.
Ваня — Стал бы барин на земле злым малютой, мы б завыли в кабале самой 

лютой. '
Хор к все — Мы б завыли в кабале самой лютой!
Ваня — А иду я не на пляс, не пирушку, повидаючи на вас мать старушку.
Все — Покидаючи на вас мать старушку.
Ваня — С Красной Армией пойду я походом, смертный бой я< поведу с бар

ским родом.
Все — Смертный бой я поведу с барским родом.
Ваня — Что с попом, что с кулаком вся беседа—(ударяя кулаком ио животу) 

в брюхо толстое штыком—мироеда.
Все — В брюхо толстое штыком мироеда!
Ваня — Не сдаешься, помирай, шут с тобою. Будет нам милее край, взятыв с бою.
Все — Будет нам милее край, взятый с бою.
Ваня — Не кровавый пьяный край—мироедский.
Русь родная, рольный край, край Советский

Примечание: Во время исполнения песни хор ходит то в одну, то в дру
гую сторону. Исполнять песню игру желательно под гармонию, балалайку 
или струнный (великорусский) оркестр.
В тех местах, где Ваня, или кто-нибудь из участников игры поет один, хор им 
вторит с закрытым ртом

„За новый быт“.
Текст для игры взят из «Песни комсомольца», напечатанной в Комсомольском 

песеннике.
Взявшись за руку и- образовавшие круг, как и в предыдущей игре, участники 

запевают с закрытым ртом песню. В кругу находятся Матреша и мать. Под аккомпа 
нимент хора Матреша, обращаясь ы матери, поет:

Матреша ·— За что бьешь меня, ты, мать, и ругаешь, с комсомольцами гулять 
не пускаешь?

Хор — С комсомольцами гулять не пускаешь.
Мать — Быо, дуреха, я тебя ведь за дело—что б ты хлеба у меня зря не ела.
Хор — Что, б ты хлеба у меня зря не еда.
Мать Что б по кухне тонко все знала дело, научилась б щи варить,' хлебы 

делать.
Хор — Научилась б щи варить, хлебы делать
Матреша —- Нет, мамаша, все ты зря. Эти вещи спокон века кабалят бедных 

женщп с
Хор — Спокон века кабалят бедных женщин.
Матреша —■ Не гилять, так в клуб пойду, почитаю. Много дельного найду и 

узнаю.
Хор — Много дельного найду и узнаю.
Мать — Брось ты, с клубами своими, слушай, девка, Там, над богом, над 

святыми лишь издевка!
Хор — Там над богом, над святыми, лишь издевка.
Мать — Что ты дельного· нашла там, дуреха, лучше б в церковь ты пошла 

эх, Матреха!
Хор — Лучше б в церковь ты пошла, э-эх, Матреха!
Матреша — В церковь ладаном меня не заманишь. Нет, не маленькая я, не 

обманешь.
Хор — Нет, не маленькая я, пе обманешь.
Матреша — Уж довольно позволять—нас дурачить. Не к попу за всем 

бежать, а иначе.
' Хор — Не к попу за всем бежать, а и ’аче.

Матреха — Мы сидели па воде, да на хлебе, а они там, где ни где,—все о небе 
Хор — А они'там, где ни где,—все о небе.
Матреша — Прощай, матушка моя, до-свиданля. К комсомольцам я пойду—на 

собрание.
Хор - К комсомольцам я пойду—на собрание.
Матреха — Там услышу я слова подельнее. Не одна там голова просветлеет· 
Хор — Не одна там голова просветлеет.
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Матреха —Хоть ругай меня, хоть бей, не боюся. В Комсомол я все равно 
запишуся

Хор — В комсомол я все равно запишуся.
Примечание: Песня поется на мотив «Проводы».

Ш.
Комсомолка Дуня.

/По А. Кумачу).
Играющие образуют два круга—один в другом.
В середине . п.ервогю из них находится Дуня. Первый круг, до выступления самой 

Дуни, все время запевает, второй подпевает, вторит припев. Во время игры, под пение, 
круги движутся—-то в одну, то в другую сторону. При этом—тогда когда первый круг 
движется в оодну сторону, второй должен делать движение в другую. Движение кругов в 
ппотивопол жную сторону производится—с момента подпева обоими кругами припева 
и быстро-стремительно.

До того момента, пока Дуня не будет запевать сама, она, действительно, пока
зывает то, что про нее поет хор, (платочек, чтение ею книги и т. д.).

1 круг — Наша Дуня, как цветочек, на ней аленький платочек, 
(движение кругов медленное, темп тоже).

Оба круга — (быстро меняя направление, подхватывают припев).
Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня.
Комсомолочка моя. (2 раза).

1 круг — У Дуняши много дела, вся от дела похудела.
Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня я.

Неустанная моя. (2 раза'.
1 круг — На деревне всех детей—·

Дуня учит без затей.
Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня я,

Неустанная моя. (2 раза'.
1 круг — Баб Дуняша собирает—

Вслух газеты им читает.
Оба круга — Э-эх, Дуия, Дуня, Дуня, я,

Неустанная моя. (2 ра^).
1 круг — Меж сугробами с трудом,

Дуня, глядь, бежит в НардсМ.
Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,

Неустанная м.я. (2 раза).
1 круг — На все руки мастерица,

И актриса, и певица.
Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я

Крошка—красная моя. (2 раза).
1 круг — Сватал Дуню н ш кулак, говорил он Дуне так—
Оба круга — Так и этак, так и так—

Так и эдак, так и так. (2 раза).
Кулак — (выходя на середину 1-То круга и обращаясь к ДуьА;.

Всех сильнее Дуня, я,
Дуня ягода моя.

Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Дуня ягодка моя. (2 раза).

Кулак — Ты бросай-ка Дуня книжки,
Я богаче, чем мальчишки.
Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Будешь, Дуня, ты м ш. ^2 раза).

Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Будешь Дуня ты моя. (2 раза1.

Кулак У меня не жизнь, а рай,—
Все, что надо, выбирай.
Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Будешь, Дуня, ты моя.

Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Будешь, Дуня, ты моя. (2 раза).

Кулак — Будешь жить всегда в покое,
Будешь есть всегда жаркое.
Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я, 
Пу, скожи, что ты моя.

Оба круга — Э эх, Дуня, Дуня Дуня, я,
Пу, скажи· что ты моя. (2 раза).
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1 круг — Разобрал тут Дуню смех {Дуня смеется)
Дуня крикнула при всех:

Дуня — Э-эх, Дуня Дуня, Дуня, я, · ■
За тебя не выйду я.

Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
За тебя не выйду я. (2 раза).

Дуня — Кулаку не будет толку
Коль возьмет «н комсомолку.
Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я, 
С кулаками нет житья.

Оба круга —- Э-эх Дуня, Дуня, Дуня я,
О кулаками нет житья (.2 раза).

Дуня — На деревне ты кулак, 
Комсомольцам первый враг. 
Э-эх, Дуня Дуня, Дуня, я, 
Мне с тобою нет житья.

Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Мне с тобою нет житья. (2 раза).

Дуня — Пропою я песню эту
Но всему по белу свету.
Э-эх, Дуня, Дуня. Дуня, я, 
С кулаками нет житья.

Оба круга — Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
С кулаками нет житья. (2 раза).

Дуня —· Не тебе я суждена—
Мне другая жизнь дана.
Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я,
Жизнь свободная моя

Оба круга —■ Э-эх, Дуня, Дуня, Дуня, я, 
Жизнь свободная моя.
Примечание: Хороводная песня 'поется на мотив «Светит месяц».

Игра «Комсомолка Дуня> может быть построена несколько иначе, а именно 
играющие, разделившись на 2 шеренги, становятся друг против друга, на расстоянии 
12—15 шагов, как это обычно делается при игре. «Л .иы просо сеяли»... Запевает песню 
и поет припев то та, то другая сторона—по очереди. В то время, когда одна из 
шеренг зап< вает песню и движется медленно вперед по направлению к противо
положной шеренге, а затем поет припев (Э, Дуня, Дуня и т. д.) и, стремительно 
перебирая ногами, движет· я назад, другая шеренга, стоя на месте, поет те,мп песни, 
сообразуясь с ее ритмом, прихлопываете ладоши.

В таком виде игра продолжается до выхода из состава шеренг: для игры— 
Кулака и Дуни. С выходом последних, на средину помещения между шеренгами—роль 
участников игры в шеренгах св щится: а) к аккомпанированию кулаку и Дуне, с за
крытым ртом тогда, когда они поют текст самой песни; и б) к повторению последних 
слов Дуни и кулака (припева) с открытым ртом.

Во время повторения припева обе шеренги быстро, как бы танцуя, движутся—■ 
то вперед, по направлению к Дуне и кулаку, то назад, от них. (Благодаря такой 
форме игры хоровод приобретает форму бы коллективного танца).

Воспитывающее значение хороводной игры.
Воспитывающее значение хороводных игр огромно. Помимо трго, что 

эти игры являются средством для создания непринужденной, товарище
ской обстановки, они т^кже воспитывают в участниках чувство ритма, 
коллективизма и самообладания, что в наше время, естественно, весьма важно 
—как в труде, к к и в быту.

Кроме того, от хороводных игр проще и легче, чем от какой-либо 
другой формы политпросве хработы, перейти к активизирующим формам 
последней—как-то: агитсуду, спору, политаукциону и т. д. Так, напри
мер, по окончании игры «Проводы»—можно перейти к случайному агит
суду—’ ад Ванькой или его родней; по окончании игры «За новый быт» 
можно так же перейти—или к агитсуду над матерью Матреши, или к спору 
на тему «кто прав».—Матреша и и ее мать? Наконец, от этих игр можно 
перейти к другим видам игр, к ?ак называемым—комнатным подвижным
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(жгут, аэроплан, яхт-болл и т. д.). Короче говоря, возможность пере
ходов от хороводных игр к другим формам политпросвет работы—большая,, 
широкая и разнообразная.

Способ переделки песен в хороводные игры самостоятельно.
Основная п существенная разница между хороводными и другими 

играми, подвижными, комнатными и т. п., заключается в том, что хоро
водные игры: во первых, имеют в качествечсвоих составных частей пение, 
музыку и драматизацию; во-вторых, требуют для своего выполнения обя
зательного участия как ко лектива—(хор), так и отдельных уч стн лсов 
—действующих лиц, которые являются как бы героями игры (ее централь
ными фигурами).

Все это при переделке бытовых—революционных и комсомольских 
песен в хороводные игры должно быть принято во внимание. Ибо хоро
водная игра может быть таковой лишь только тогда, когда все присущие 
ей черты в ней будут сохранены.

Техника переделки той, или другой песни (особенно с диалогом, 
т. е. с разговорной речью одного, двух или нескольких лиц) чрезвычайно 
проста. В основном она сводится:

а) к выявлению и намечению участников игры на основе содержания 
и текста песни;

б) к вычеркиванию текста песни в тех местах, где автор говорит 
от себя;

в) к замене авторских слов в тексте, где -это возможно и нужно— 
своими словами;

г) к определению задач для всех участников игры, обусловливающих 
место, время и действие игры,

и д) ! аконец, к выбору формы хоровода (круг в кругу, один 
круг, две шеренги и т. д.).

Для практической самостоятельной работы по переделке современ
ных песен в хороводные игры рекомендуются следующие ’ есни: «У ко
стра», «Картошка»,*«Мы, фабричные ребята», «Мы вес лые ребята» и т. д,.

Заключение:
В заключение необходимо еще сказать и'то, что хоровщны'е игры, 

будучи включенными в наши программы вечеров, посиделок и т. д., 
сыграют громаднейшую роль в деле организации вокруг комсомола и 
избы-читальни деревенской молодежи, а через это самсе и в деле борьбы 
с хулиганством, принявшим в настоящее время по деревням колоссаль
ные размеры.

М. Серебреников.



Телефонизируемся, да туго.
(Бисертский район).

Эта сказка идет давно—еще с 19-2 года,в 1922 г. гражд. д. Васькинойтого жз сельсо 
вета, в то время Бисертского Райисполкома, задумали устроить связь с Райисполко
мом ввиду дальнего расстояния. Нарубили столбов, вывезли их — и преспокойно до 
1926 г. эти столбы сгвили. В нынешнем 1926-м году опять этот вопрос встал перед 
гражданами, выдвинутый сельсоветом не основании предписанияБисертского Райис
полкома. Но граждане навстречу не шли, говоря, что опять морочат им голову и 
опять хотят оторвать от хозяйства. Однако, после долгих прений удалось общество 
уломать, стали запасать с весны сто.,бы и запасли их 144 пи. Столбы эти Райиспол
комом поставлены, начиная от Бисертского завода до д. Талица, от Талицы до Ат- 
няшки, от Атняшки до Васькина, от Васькина до Накоряковского сельсовета. 
Граждане насторожились и говорят, что сейчас мы видим, что связь у нас будет. Но 
сейчас уже октябрь месяц, а проволока еще не протянута по столбам, и в сельсове
тах нет аппаратов. Опять население начинает беспокоиться, го коря: неужели до грязи 
Райисполком не позаботится поставить телефон, опять видно в связи с налогом нам 
придется ездить по грязи за разными справками в Райисполком 21 версту.

Надеемся, что Райисполком позаботится, а также, думаем, и Округ в этом 
деле Райисполкому поможет.

Пастухов.

Глаз общественного контроля раскры
вается.

(Каслинский район).

Первое плановое обследование сельсоветов ревизионные комисспи Каслинского 
района проводили в мае месяце. Эта первая проба была определенно неудачной, т. к. 
никакого опыта у ревизкомов еще не было и Райисполком не мог дать исчерпываю
щих указаний. Все акты обследования оказались одинаково тощими по содержанию и 

^сводились к описанию ревизии не существующей фактически кассы сельсоветов.
! ‘ Во всех этих актах неизменно отмечалось: «получено столько-то», «в расходе
сумма такая-то», «на руках остается столько-то». Большего мы получить не могли от 
ревизкомов—при всем нашем желании.

Некоторое оживление в постановке'работы ревизкомов внесло районное сове
щание, проведенное в августе месяце, и последующее сентябрьское обследование дает 
уже другой результат работы ревизкомов.

Так, например, Тюбукский сельревнзком принялся за обследование хозяйствен
ной деятельности сельсовета. Проверены; денежные операции сельсовета, уполномо
ченного по землеустройству и лесоустройству. Результаты записаны в акте, где также 
имеются и указания на недостатки и предложения, как их устранить. Проведено со
стояние пожарного ббоза и деятельность начальника пожарной дружины. Обследованы 
коммунальные дома с проверкой порядка их использования арендаторами. Из многих 
очень дельных замечаний надо отметить особенно указание на такие недостатки, ко
торые без содействия ревизкома мы не обнаружили бы продолжительное время. Пер
вое—это отсутсвие извещений сельсовету на кредиты, которые ему переводятся или 
выдаются из кассы Райисполкома (а это значит, что на месте невозможно было уста
новить целесообразность произведенного расхода й по назначению-ли идут отпущен
ные деньги). Второе. Заглянув в п жэрный сарай, ревизия нашла, чго три бочки 
находятся па ходках, но бев воды, а четвертая просто валяется в помещении. У од
ного хода п д машиной нет тяжей, значит, запречь его нельзя. Вот фактическое со
стояние обоза о рейонте которого мы частенько кричим. Начальник дружины полу- 
чаат калованье, во ничего не делает, даже на ревизию не явился. Ревизком предло
жил уволить этого начальника. Решение безусловно правильное. Третье—заходя-
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щийся в аренде у кредитного т-ра коммунальный дом используется им бесхозяй
ственно. Р< мента не производится. В хорошей жилой комнате устроили сапожную ма
стерскую, масляные стены избили гвоздями, от чего штукатурка обваливается, и жи
лое помещение таким образом превращается в сарай.

Эти немногие выдержки из акта ревизкома дают право заключить, что. глаз 
общественного контроля начинает понемногу раскрываться.

Данное обследование убедительно доказывает, что при желании работать най
дется и время, и способность, о чем много беспокоятся низовые работники. Оживить 
работу ревизкомов можно. Для этого надо почаще обмениваться живым опытом на 
районных совещаниях, на которые не следует скупиться.

А. Фомин.

Разрешить ручную продажу в участковых 
аптеках.

Спрос на предметы медицинского снабжения сейчас настолько разнообразен и 
велик, что он и за пределами города давно перерос размеры наших бесплатных 
отпусков.

Во всех врачебных участках единственным распределителем медикаментов яв
ляется участковая аптека, да кое-где кооператив рискует держать у себя кое-что. 
Что это за распределители?

Само собой понятно, что раз аптека обслуживает только амбулаторию и свою 
больницу—весь отпуск в ней проходит толкко по рецептам, при чем регулятором в 
этом отпуске является бюджет. Здесь дают только то, что есть,—и то по рецепту, 
который получишь только тогда, когда потеряешь несколько часов в огромной оче
реди приемных.

Обратившись в кооператив, иногда в нем можно встретить сотню пузырьков 
разных фасонов и размеров. Тут можно найти исцеление от боли зубов, живота и 
проч. Но попробуйте найти бинт, иоду, ваты, порошок хинина, цинковой мази и др. 
—этого' нет. Оказывается, что многие из этих товаров или скоропортящиеся, значит, 
невыгодные для кооператива или же относятся к таким, которые мШжет держать 
только аптека. Значит, роль кооператива в деле снабжения медикаментами—роль· 
никчемная, и понятно; почему многие кооператоры от нее отмахиваются.

Такое положение со снабжением вне городских врачебных участков создает 
искусственный голод на медикаменты. Амбулатории загружаются огромными очере
дями, а в результате всего этого общее недовольство.

Врач жалуется на огромную загрузку, удивляясь сам порой, что посещаемость, 
далеко перешло "довоенную и что народ до того «испохабился» что за всяким пустя
ком лезет к нему. Жалуется и на то, что запасов в аптеке нет, мало дают для 
аптеки.

Больные жалуются на плохое обращение, на то, что их не осматривают, как 
следует, и мало разговаривают с ними.

Хозяйственник плачется на громадные прогулы из-за Хождений рабочих по 
больницам, Райисполком недоволен, что лекарства расходуются не экономно, вечно 
перерасходы. ч

Доволен видимо один только спекулянт, торгующий из-под полы разнообраз
ными медикаментами и дерущий за порошок хинина, например, по 10-15 коп.

Спекулянт не нуждается ни в аптекарском разновесе, ни в фасовке Медторга, 
развешивает лекарства со всякой примесью, какая его спекулянтской душе угодна и 
снабжает довер.чиного потребителя всякими суррогатами. И опять ругань, опять не
довольство. Ругают советскую продукцию и страшные налоги, которые валятся на. 
бедного спекулянта, цоторый вынужден продавать от этого дороже.

Что же нужно сделать? । адо прежде всего снять обязанности «аптекаря по
неволе» с кооперативного приказчика·—от этого и ему и делу будет только польза.

О том же, кому передать платное снабжение во внегородских участках, надо 
поговорить, и довольно серьезно.

Сложилось мнение, чго право торговли медицинскими товарами на всем Урале 
должно чуть-ли не монопольно принадлежать Уралмедторгу. Принципиально едза-ли 
кто против этого возражает, но практически в некоторых случаях это, пожалуй, ни 
к чему хорошему не приведет. Ведь не везде же мы можем иметь магазины или ап
теки Уралмедторга. Особенно это относится к заводским и сельским врачебным 
участкам. Здесь самое верное будет: ввести ручную продажу в участковых аптеках, 
используя существующий штат аптеки и те подсобные средства, какие имеются налицо..

Известно, что Окрздрав целомудренно отмахивается от этого дела, рисуя в 
перспективе всякие страхи в случае нарушения священного принципа бесплатного 
лечения.
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В данном случае мы нисколько не посягаем на этот принцип. Пусть все, кто 
имеет рецепт врача, получают бесплатно, но если я не желаю или не имею времени 
стоять в очереди у врача, позвольте мне три капли иоду купить за наличные.

То же относится и к предметам ухода за больными: бинтам, вате, глазным пи
петкам, кружкам и т. д. и даже к ходовой косметике изготовления того же Медторга.

Все это не только не стр шлю, а наоборот, даже выгодно. Во-первых, очереди 
у врачей пойдут значительно па убыль, и амбулатории будут работать нормально. 
Во-вторых, потребителю будет дан настоящий медикамент по сносной- цене. Медицин
ские товары будут быстрее и легче проникать в деревню, спекуляция ими будет не
возможна. В третьих, фонд бесплатного снабжения будет расти за счет новых средств, 
а это будет хорошим плюсом к больничному бюджету.

Дело это нужное, и его нужно разрешить, не откладывая в дальний ящик
А. Фомин

Пленум Невьянского Горсовета.
(Невьянский район).

2-3 октября проходил очередной цленум Невьянского Городского Совета.
В повестке дня стояли вопросы: 1. Отчетный доклад Горсовета. 2. <.ельско-хо- 

■зяйсгвенный налог. 3. О выделении Горсовета в самостоятельную административно- 
.-бюджетную единицу

Надо сказать, что пленум прошел очень оживленно. По докладу Горсовета 
было задано до 50-ти вопросов.

Выступавшие в прениях товарищи, наводя здоровую критику, выдвигали и свои 
практические предложения.

По докладу Президиума Горсовета, пленум отметил достижения в области: на
родного образования,, местного и сельского хозяйства и здрав (охране ия.

По докладу о выделении Горсовета в самостоятельную адми истратиг.но-бюд- 
жетную единицу единогласно принята резолюция, считающая выделение Горсовета 
необходимым и своевременным. 1

Особое внимание обратил пленум на поднятие активности в работе секций, с 
привлечением к этой работе широких кругов населения и женщин.

Оживленные прения вызвал доклад о сельхозналоге, особенно в части недо
учета объектов обложения.

Надо сказать, что в данном случае вся мысль выступавших сводилась к необ
ходимости выявления всеми доступными способами скрытых объектов обложения.

На основе директив пленума Президиум Горсовета строит план дальнейшей 
работы.

Та здоровая критика, которая ¡выявилась на пленуме, служит залогом даль
нейшей активности в работе Горсовета в целом, а также его президиума и секций.

Н Токарев.

Призыв прошел хорошо.
(Сысертский район.)

Задолго до начала призыва родившихся в 1904 году началась, по 
инициативе Райкома партии, подготовительная кампания. Задача кампа
нии заключалась в подготовке как ( бщественного мнения всего населе
ния, так и самих призывников к борьбе с возможной отрыжкой „набора" 
старых времен, с разгулом, пьянством и хулигане вом. На призывном 
пункте были оборудозаны военный, и ленинский уголки, книжно-газет- 
НсЯ выставка, справочный стол. Призывники являлись на пункт без 
опозданий, причем ни ма: ейшего хныканья не наблюдалось—вид у всех 
бодрый, настроение жизнерадостное. Пьянс во, правда, наблюда' ось, но 
в совершенно исключительных, единичных случаях. Многие призывники 
высказывались в том смысле, что лучше пойти в кадровые части, чем 
территориальные, так как в армии можно кой-чему научиться. Но в 
кадровые части берут только абсолю н» здоровых. Их больше, конеч
но, сгеди рабочих и крестьян, на служащих падает большой процент 
больных.

Я. Котельников
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Пленум Первоуральского райисполкоме.
8—10 октября состоялся второй пленум П.-Уральского Райисполкома с уча

стием представителей всех сельсоветов.
За три дня пленум разрешил ряд вопросов—по отчету президиума Райиспол- 

■ кома о с.-х. налоге, о бюджете, о режиме экономии и друг.
По докладу Райисполкома выступал ряд товарищей, останавливавшихся па 

вопросах работы сельсоветов, секций, ревкомиссий, о руководстве их работой со 
стороны Райисполкома и о хулиганстве. На последнем особенно заострилось внима
ние. Один товарищ из Ревды заявил, что у них до того развилось хулиганство, что 
уже милиционеров бьют, а скоро и председателю сельсовета от хулиганов не 
сдобровать.

В принятой резолюции пленум предложил Райисполкому производить обследо
вание сельсоветов в строго плановом порядке и усилить борьбу с хулиганством. 
Намечен также ряд практических мероприятий по улучшению . работы сельсовета и 
увязки ее с работой Райисполкома.

По вопросу о с.-х. налоге встал ребром вопрос о погибших посевах и о поз
днем вручении к ладных листов.

Далее был заслушан доклад о выполнении райбюджета за 25-26 год. По этому 
вопросу пленум отметил вполне правильное выполнение бюджета. По вопросу о но
вом бюджете района на 1926-27 г. выступавшие в прениях останавливались на мело
чах, например, на вопросе о том, много-ли Райисполком платит сторожихам школ? А 
о том, правильно-ли построен бюджет,—речи было мало. Одним словом, недостаточно 
было деловых замечаний и предложений.

В постановлении пленум отметит рост бюджета в доходной части и расшире
ние в расходной на дело народного образования, и постановил ассигновать 15.000 р. 
на расширение промышленности.

Следующими вопросами были доклады 2-х сельсоветов: Н.-Уткпнского (сель
ского) и П.-Уральского (заводского) и содоклад П.-Уральской сельревизиогной 
комиссии.

По этим вопросам пленум отметил слабую работу секций, нерегулярный созыв 
заседаний президиума, слабую постановку технической работы и предложил в даль
нейшем руководствоваться постановлением, принятым по докладу Райисполкома,

В' отношении ревизионной комиссии пленум указал на отсутствие ревизий хо
зяйственной части сельсоветов, внезапных ревизий и др.

По вопросу о режиме экономии выступающие в прениях отмечали раздутие 
штатов сельсоветов, выплату нагрузок служащим, безхозяйстве ность и т. д. Напри
мер, товарищ из Билимбая говорил, что заводоуправление уволило 4 сторожей и 
взяло 7 служащих, а говорят, что, мол, сэкономили на 4-х сторожах.

Председатель Крыласовского сельсовета т. Балуев.

Кан живут воробьевцы-
(Невьянский район).

На самый водораздел Урала брошена деревня Воробьи. Отсюда начинаются 
притоки рек сибирских и волжского бассейна.

Суровый климат.
Непролазные дороги.
И леса, леса—не на один десяток верст.
Испокон веков воробьевцы—на лесных промыслах. Специалисты углежоги. 

Рубка дров-весной, сенокос и ягодный промысел—летом, выжигание и возка угля на 
заводы-осенью и зимой—вот круг забот воробьевца.

Прокопченый дымом и черный, как арап, от угольной пыли он три четверти 
жизни проводит в лесу. Он дик и суров, как родной Урал, и заскорузл, как лесная 
кора.

Все культурные начинания с треском отскакивали от его темной головы.
Поп в престольные праздники вргчевал его темную душу в деревянной часо

венке, а знахарки спрыскивали с уголька телесные недуги.
Школу он оценивал наравне с прошлогодним снегом и мистическим ужасом 

относился к Советской власти.
Но настало время. И Советская рука направила сюда освежающую струю. 

С момента районирования в Воробьях свой совет. Удачный состав с/совета сдвинул 
воробьевцев с мертвой точки.
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Ближайший кооператив был в 20 верстах. По почину с/совета обществом по
строили лавку и открыли отделение В>Тагнльского об ва потребителей.

Теперь приказчиком комсомолец Бороздин, Н. Парень дельный. Оборот лавки 
увеличился в 2 раза и непрерывно растет. Население довольно. Все под руками. Не 
надо ехать 20 верст за каждым пустяком.

Председатель Совета Гаренских, А. В. работает второй год и пользуется 
полным доверием населения.

Секретарь с.-с.—тот же комсомолец Бороздин. Деятельный помощник предсе
дателя.

По инициативе с/совета нынешним летом отремонтирована дорога на расстоянии 
10 верст, а также построен в деревне совершенно новый мост. Старый мост уже- 
несколько лет как провалился и лежал на подобие гадюки с перебитым хребтом. Все 
кому жизнь дорога, благоразумно ездили вброд. Теперь посредине деревни красу
ется новый мост и служит предметом дружного восхищения воробьевцев; старый 
будет пережжен на уголь.

Так заскорузлый, тяжелый на под'ем воробьевец с помощью деятельного· 
с/совета строит новую жизнь.

Воробьевский.
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==ПРОШЛОГО.
Дела давно минувших дней.

(Кое что из прошлого Первоуральского, бывшего Васильевско-Шайтанского завода .

На запад от города Свердловска, в 43 верстах от него, на бывшем 
Сибирско-Московском тракте, находится чугуно-плавильный и железо
делательный Перво-Уральский завод (б. Васильевско-Шайтанский). За
вод этот был построен Никитой Никитычем Демидовым в 1731 году. Де
мидов на свой новый завод переманил крестьян из Московской, Ниже
городской и Калужской губерний; много Демидов принимал на завод 
беглых и старообрядцев,—все они под именем пришлых были прикреп
лены правительством к Шайтанскому заводу и зачислены в разряд «кре
постных».

В 1767 году Демидов подарил Васильевско-Шайтанский завод своим 
родственникам, гороховским купцам, Ефиму и Сергею Ширяевым. Ста - 
ший Ширяев Ефим, постоянно проживая в Шайтанке, правил всеми за
водскими делами. Управление его продолжалось не более трех лет,— 
в июне 1771 года он был убит.

Об этом событии, заслуживающем во многих отношениях внимания, 
мы и поведем нашу речь.

Положение заводских жителей было крайне печальное. Плата за 
труды была ничтожная, а работы на фабриках тяжелые и непрерывные; 
в сутки была только одна смена, одни работали день, а другие—ночь. 
Приставники относились к рабочим бесчеловечно; пощады не было ни
кому, отдыха на работе не полагалось; ст работ освобождались только 
в большие праздники. Сенокосных дней давалось очень мало, да и то — 
во всякую погоду крестьяне работали на господском покосе, а в дожде
вую—на своем. Наказания были бесчеловечные. Уклоняющемуся от ра
боты надевали на голову железную рогульку, на ноги—железные кан
далы, к шее привязывали двухсаженную цепь с пудовою гирей или тя
желым деревянным чурбаном на конце, так что «наказанный» лишь с 
большим усилием мог. приподняв гирю или чурбан, переходить с од
ного места на другое и в таком положении его заставляли работать. За 
всяк й, даже самый маловажный, поступок, наказывали розгами, плетьми, 
палками, а за более важные проступки «так драли, что не редко зади
рали до смерти». Не освобождались от работы даже женщ- ны, имевшие 
грудных детей; отправляясь на работу, матери брали с собой младенцев, 
которые во время работ помещались в холодной казарме а зимой в Ка
кой-нибудь вонючей избе. Если младенец был еще слишком мал, то за
ботливая мать несла на раб'ту и зыбку. Поместивши таким образом, 
своих детей, матери поочередно стер гли и ходили за ними. Женщины 
за неисправную и неуспешную работу ие освобождались от наказания, 
только для них они были особого рода, виновную сажали в рогатку, 
имевшую вид клетки, по бокам и на задней стороне которой торчали
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железные спицы, препятствовавшие наклоняться, так что несчастная 
женщина должна была сидеть неподвижно, и только на ночь подклады
вали ей под задние спицы какую-нибудь одежду, чтобы она, -сидя, 
могла заснуть.

Помещики отдавали крестьян в рекруты не по очереди. ;·. по своим 
экономическим соображениям или в виде наказания за проступки. Этих 
людей захватывали прямо на работе, сейчас же отправляли в аптечную 
баню, где их обмывали, затем заковывали в кандалы и отправляли по 
назначению, не позволяя несчастным проститься даже с родными.

Браки совершались также по прихоти помещиков, и духовенство 
в этом случае было лишь клепким орудием прейзвола «господ». Обыкно
венно желающие вступить в брак и спрашивали сперва I озволение у 
помещика, а затем заводская контора извещала причт такой бумагой: 
«крестьянин такой-то и крестьянская девица такая-то желает через бра
косочетание посягнуть друг на друга; поэтому заводская контора пред
писывает причту повенчать их». Но и после венчания деспоты-помещики 
не оставляли в покое новобрачных. Случалось, что молодая прежде 
всего должна была разделить ложе не с молодым мужем, а со сласто
любивым помещиком. Исключения были только для женщин некраси
вых... Протестовать против такого насилия никто никогда не решался, 
в противном случае розги и палки усмирили бы такого смельчака.

Положение жителей особенно невыносимо тяжко было при поме
щике Ефиме Алексеевиче Ширяеве. Это был человек развратный и же
стокий. Посещая заводские работы, он имел обыкновение носить кожа
ную трость со вставленным в средине железным прутом и набитую пес
ком, и такой палкой без пощады бил своих несчастных рабов за всякий 
маловажный проступок.

В праздники все заводские служаки со своими женами обязаны 
были вечером являться в господский дом и здесь угощаться. Когда 
«гости» не в состоянии были вязать лыка, одурманивались от вина, то 
освещение убиралось и в господских хоромах, под покровом ночной 
темноты, пьяные· гости оставались до утра... На аких пирушках вер- 
хоьодил сын Ширяева. Страдая от бесчеловечного «господина», крестьяне 
сильно ожесточились и старались от него так или иначе избиваться... 
Часто собравшись в кучку, говорили между собою: ' «довольно было бы 
богомольцев за того, кто убил бы Ширяева», и в конце концов поре
шили расправиться с тираном своим судом. Произошло же такое ра- 
достное для Шайтанских жителей событие следующим образом:

Весною 1.771 года, на седьмой неделе «великого поста» явилось 
в Шайтанку множество рабочих для найма на сплав каравана. В числе 
их были атаман разбойников Рыжанко с шестью товарищами, давно 
известными своими похождениями на Урале.· За отсутствием Ширяева, 
бывшего в то время по делам в Екатеринбурге, жена его приняла всех 
пришедших на сплав и велела отвести им квартиру в доме подмастерья 
Ивана Некишева (Черных). Возвратившись из поездки и просмотрев у 
бурлаков паспирты, Ширяев почему-то заподозрил паспорт Рыжанки, 
в котором он значился Иваном Ивановичем Некрасовым, вследствие чего 
отказал ему.от работы. Рыжанко все же пробыл в заводе до четвертого 
дня пасхи. За время своего пребывания он познакомился с конторщиком 
Иваном Протопоповым, заводским надзирателем Ефимом Нарбутовских 
и многими другими жителями, которые в разговорах с ним жаловались 
на Ширяева, как человека злого, обременяющего рабочих непосильными 
работами, бесчеловечно истязавшего и в высшей степени б знравствен- 
ного. Говорили, что вечно молили бы бога за того человека, который 
бы решился убить Ширяева, уверяя при этом, что никто из жителей не
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заступится за тирана. Тогда Рыжанко об‘явил им, что он—атаман раз
бойнической шайки и согласен избавить шайтанцев от изверга, для чего 
обещал прибыть в завод летом. На четвертый день пасхи Рыжанко, вы
просив лошадей у Ивана Некишева и Максима Чеканова, уехал из за
вода. Месяца через два, 2 июня ночью Рыжанко возвратился в завод 
с тремя сообщниками и остановившись в доме Ивана Некишева. Весь 
следующий день пролежал в клети, куда днем приходили к нему мно
гие из заводских жителей, в том числе и конторщик Протопопов с над
зирателем Нарбутовских, причем последний принес с собой два писто
лета, турку с натруской и порох, за что Рыжанко дал ему два рубля и 
три соболя. Тут же придуман был и план убийства. Проводив Протопо
пова и Нарбутовских, Рыжанко, вероятно для того, чтобы отклонить от 
себя подозрение, отпра ился для ночного в деревню Талицу*) к кре
стьянину Филиппу Балдину и, переночевав у него, пошел утром в лес 
для приготовления пуль и свинца из кочных берестяных факелов».

Была глубокая полночь на 9-е июня. В Шайтанке царствовала 
мертвая тишина, так как по распоряжению заводовладельца, в ночное 
время никто из жителей не смел ни ходить, ни ездить по улицам. Цер
ковный сторож Иван Рукавишников, отбивая на колокольне полночь- 
заметил около церкви, на краю леса, каких-то людей, Алексей и Пахом Бал
дины. Они пошли лесом, возле огорода, к господскому дому, существую, 
щему и доныне, и зайдя в кирпичный сарай, добыли огня, зажгли фа
келы и направились к саду, прилегавшему к господскому дому с запад
ной стороны. Здесь они разделились на три партии, из которых первая, 
в числе, четырех человек, должна была ждать в саду сигнального вы
стрела, после чего стрелять в окно господского дома; вторая партия под 
предводительством самого Рыжанко, состоявшая из четырех же человек, 
направилась к большим воротам господского дома, которые были не за
перты. Нападавшие беспрепятственно вошли во двор; остальные же то
варищи, войдя в контору, связали спавших караульных и приказчика 
Рссторгуева и захватили найденные в конторе пистолеты и ружья. Раз
дался условный сигнал, и вслед за ним послышались выстрелы осталь
ных сообщников и тресА разбитых рам и стекол. Караульный, бывший 
на колокольне, услышав необыкновенную ружейную стрельбу и Притом 
в ночное время, ударил было в набат; но один из нападавших подбежал 
к колокольне и начал стрелять и кричать, чтобы тот не бил тревогу, 
видя же, что угрозы и стрельба не помогают, он вбежал на колокольню 
и связал караульного. Дворовые люди Штряева, спавшие на кухне и 
разбуженные выстрелами, выбежав во двор и перескочив дворовый за
бор, побежали по улицам, созывая народ, а один из прислуги напра
вился к дому подмастерья Ивана Некишева, надеясь, что Некишев, бла
годаря своей силе, мог бы защитить Ширяева, но конечно, не нашел 
(го дома. После условного залпа, Рыжанко, взяв с весой двухпудовую 
гирю, начал ею выламывать дверь, а ворвавшись со своими товарищами 
в прихожую комнату и встретив слугу Ширяева, Павла Махайловича 
Б1агина, бросился на него, повалил на пол и ударил два раза по го
лове ружейным прикладом. Сообщ! ик его Бознуков связал еле живого 
Шагина. Затем Рыжанко вошел в спальню Ширяева снял висевшие на 
стене пистолеты и ружья, роздал их своим товарищам и стал разыски
вать хозяина, который украдкой пробрался в сени и, поднявшись на 
чердак, спустил западню. Обыскав все комнаты и не найдя нигде Ши
ряева, нападавшие кинулись на «вышку», но найдя западню крепко за
пертой, притащили со двора лестницу и стали бить ею в западню, ко-

♦) Деревня Талица находится от Шайтанки в шести верстах.
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торая тем не менее усилиям их не поддавалась. Тогда Рыжанко стал 
кричать Ширяеву, ч обьг он сошел вниз, добровольно, грозя в противном 
случае, сжечь его вместе с домом. Угрозы-ли Рыжанко, увещания-ли на
ложницы Ширяева. Екатерины Ивановой, скрывшейся вместе с ним на 
вышку, или же, наконец, сознание безвыходности положения, подейство
вали на Ширяева, и он, открыв западню, спустился оттуда в одном 
ночном белье, ведомый за пуку своею наложницей. Захваченный врас
плох и об‘ятый ужасом, Ширяев пал перед Рыжанком на колени и про
сил помиловать его, но напрасно: нападавшие, г,о приказанию Рыжанка, 
сняли с Ширяева шелковый псяс и, заломив ему ноги и руки, связали 
его, и затем, подведя его к кладовой, выломали двери и требовали по
казать им, где хранятся деньги и ценные вещи. Ширяев исполнил это 
требование, нападавшие вывели Ширяева во двор, поставили к каменной 
палатке, находившейся у ворот, приставит и к нему караул из трех че
ловек и отправились было искать жену Ширяева, чтобы одновременно с 
мужем покончить и с нею, но скоро воротились, так как услышали от 
народа, стоявшего у ворот, что—она безобидная женщина. Несчастная вне 
себя от ужаса, спряталась в отхожем месте, ,за дверью. Вместо жены 
Ширяева «бунтовщики» нашли спрятавшегося в комнатах другого слугу 
Ширяева, Алексея Иванова Кублинского, вывели его во двор, поставили 
против Ширяева и один из «бунтовщиков» застрелил его из 
ружья. Ширяев, обратившись к народу со слезами на глазах, просит 
прощения за. все свои обиды и притеснения и умолял защитить 
его, но толпа безмолствовала. Нашлись впрочем, из стоявшей у 
ворот толпы три человека, которые, тронувшись мольбами, во
шли во двор пали в ноги Рыжанку и стали — просить его о по
миловании Ширяева, но Рыжанко велел их выгнать плетью за ворота. 
К их просьбам присоединилась и наложница Ширяева, но атаман мол
чал, не обращая также внимания, а один из бунтовщиков, подойдя к ней 
ударил ее глетью с такой силой, что она упала на землю. Видя безу
спешность заступничества, Ширяев вновь нал на колени перед «бунтов
щиками» и, рыдая, умолял оставить ему жизнь. На этот раз плачь и сте
нания, невидимому и тронули Рыжанку и он спросил Ши; яева:—«А что, 
Ефим Алексеевич, будешь-ли добр к крестьянам, не станешь-ли их же
стоко сечь и большими окладами работ окладывать?»

Ширяев ответи. . что ничего вперед не решится делать, но завтра 
же утром, оставив свое имение, уедет из завода навсегда.

Когда Рыжанко, повидимому, готов уже был пощадить Ширяева, 
заводский надзиратель Нарб^товских, сидя у 'окна конторы и услышав 
о чем идет речь; закричал: «бейте, режьте, рубите, жгите его, не остав
ляйте живым!» Помолчав некоторое время, Рыжанко, взяв в руки пи
столет и обращаясь к своей жертве спросил:

— «А сколько стоит этот пистолет ?» — «Двадцать пять рублей»— 
отвечал Ширяев. Рыжанко медленно зарядил пистолет. Раздался выстрел, 
и Ширяев упал на землю, обливаясь кровью. Двое из «бунтовщиков», 
по приказанию атамана, выстрелили в него из ружей, между тем, как 
другие двое пустили две стрелы.

Уходя со двора господского дома, «бунтовщики» бросали по сторо
нам н роду мелкие вс щи и мед? ые деньги.

По уходе «бунтовшиков», мастера и подмастерья молотовой фабрики 
нашли около господского дома, у навозной кучи мешок, в котором ога- 
залось 25 рублей медными деньгами, взяли ихи в mi лотовой фабрике 
разделили между собой.

Соо щил Н, Смородинцев.
(Окончание следует).



Расширенное заседание Президиума.
5^12—13 октября состоялось расширенное 
заседание президиума Окрисполкойа, с 
участием заведующих Отделами, предста
вителей различных окружных учреждений 
профсоюзов, коммунальников и работников 
просвещения и председателей Райиспол
комов.

Бюджет.
Первым в повестке дня заседания стоял 

вопрос о местном бюджете Свердловского 
округа на 1926—27 год. Доклад завокрфо 
тов. Рабиновича по этому вопросу вызвал" 
оживленные прения, в которых приняли уча- 
«тче 21 участник заседания.

В резолюции по докладу отмечено значи-¡одоррен

тельное замедление роста местных бюджетов 
округа на 1926—27 год по сравнению с 
бюджетами прошлых лет: рост доходов в 
1924—25 году выразился в 45 процентов, 
в 1925—26 — в 34,7 процента и в 1926—27 г. 
— всего только в 12,1 процента.

В условиях такого ограниченного роста 
бюджета признано правильным обращение 
этого роста на укрепление и улучшение 
существующей сети местных учреждений 
п на расширение расходов производственно
восстановительного характера·.

Свод местных бюджетов на 1926—27 год 
к- следующих суммах:

Доходы . 
Расходы. 
Излишек 
Дефицит

Окружной

2426485
. 1409615

1016970

Городской

3610896
3610895

Районные, с г. 
Невьянском, 

263907 
3655377

Всего

3676388
8676388

1016870
Вопрос о своде сельских бюджетов пре

доставлен решению Президиума Окриспол- 
кома по получении окончательных указаний 
центра о порядке проведения местных на
логов и сборов в фабрично-заводских по
селках.

Одобряя передачу на районные бюджеты 
полностью доходов от сельхозналога, про
мыслового и подоходного налогов в общем 
порядке п части промналога — по временным 
правилам, в то же время отмечено, что бюд
жеты большинства районов продолжают 
оставаться весьма дефецитными, каковое 
обстоятельство требует особого внимания 
со стороны Райисполкомов к увеличению 
местных доходов, как налогового, так и не
налогового характера.

Вопрос о порядке и сроках покрытия 
дефицита по райбюджетам, размерах и по
рядке , образования окружного фонда регу
лирования подлежит разрешению немедленно 
по рассмотрении свода бюджетов в област
ных инстанциях.

В связи с ограниченным ростом бюджета, 
не позволившим включить в него доста
точные ассигнования на ряд неотложных 
НУЖД, решено просить Президиум Урал- 
облпсполкома об отпуске вспомоществований 
Свердловскому округу на расширение рас
ходов по дорожному и школьному строитель
ствам на первоначальные работы по кана
лизации г. Свердловска.

В виду значительных затруднений, пере

живаемых окружной п районной промыш
ленностью и необходимости больших вос
становительных затрат для обеспечения нор
мальной их работы, постановлено возбудить 
перед Уралоблисполкомом ходатайство об 
отпуске из областного фонда вспомощество
ваний промышленности — дотации для 
округа в размере 300.000 рублей.

Утвердив представленное сокращение ад
министративных расходов на 148.861 р., или 
10 процентов против фактического испол
нения этих расходов в 1925—26 году, рас
ширенный Президиум в то же время признал 
необходимым, в целях выделения специаль
ных средств на расходы промышленности, 
произвести дальнейшее сокращение этих 
расходов. Отделам Окрисполкома и Рай
исполкомам предложено представить в двух
недельный срок в Окружной финансовый 
отдел своп предложения о дальнейших 
сокращениях расходов на административ
ные нужды.

Отделам Окрисиолко да, Райисполкомам 
и всем учреждениям, состоящим на местном 
бюджете, категорически воспрещено про
изводить какие бы то ни было перерасходы 
сверх принятых по бюджету сумм.

Во исполнение общих директив прави
тельства по режиму экономии и на основании 
постановления СНК РСФСР от 14-У1-26 г., 
подтверждена необходимость соблюдения 
строжайшей бюджетной - дисциплины, мак-
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симума бережливости и экономии при расхо
довании бюджетных средств.

Наряду с экономен и бережливостью 
ио, расходам необходимо обратить внимание 
на полное выявление, правильный учет 
и поступление в бюджет налоговых и не 
налоговых доходов.

В целях обеспечения бесперебойной 
и своевременной оплаты расходов по местным 
бюджетам округа, признано необходимым 
постепенное оборудование по каждому бюд
жету кассового резерва в размерах не менее 
месячного фонда зарплаты.

До окончательного рассмотрения свода 
бюджетов округа на 1926—27 год воздер
жаться от расширения сетей штатов, уве
личения ставок зарплаты, норм расходов и 
проведения новых мероприятий против прош
лого года. Ввиду начала учебного года, 
разрешено, как исключение, открыть в раз
мерах, принятых по бюджету, новые ком
плекты школ.

Ввиду ограниченного роста бюджета на 
1926—27 год и реального исчисления доходов 
по нему, признано невозможным в даль
нейшем рассмотрение каких либо требований 
или ходатайств о дополнительных ассигно
ваний, сверх включенных в бюджет расхо
дов. Окрфинотделу воспрещено принимать 
такие ходатайства к рассмотрению без спе
циального постановления Президиума Окр- 
исполкома.

Окружным отделам и Райисполкомам даны 
следующие основные директивы по испол
нению бюджета на 1926—27 год.

а) Добиться максимального выявления 
и ‘полного поступления' доходов; в част
ности обратить особое внимание на учет 
коммунального имущества, учет доходов 
по местным налогам и сборам, своевремен
ное поступление государственных налогов 
и надбавок к ним в местный бюджет.

б) Исполнение расходов производить точ
но в суммах, принятых по бюджету, не 
допуская перерасходов по одним разделам 
сметы за счет неполного выполнения по 
другим.

в) Соблюдать очередность оплаты рас
ходов; не допускать никакой задолженности 
но зарплате и соцстраху.

г) Принять меры к дальнейшему сокра
щению административных расходов, точно 
выполнять директивы правительства о ре
жиме, экономии при исполнении бюджета.

д) Исполнение бюджета проводить в строго 
плановом порядке по квартальным приходо- 
расходным кассовым планам.

,е) Наладить и упорядочить отчетность 
но местному бюджету и представлять ее в 
Окрфинотдел точ ю в установленные сроки.

ж) Придать бюджету, как плану обслу
живания социально-культурных нужд 
населения, большую общественность. Прив
лечь через финансово-налоговые секции сель
советов и горсоветов, широкие слои тру
дящихся к обсуждению и проработке бюд
жетных вопросов.

з) Усилить и оживить работу ревизион
ных комиссий по контролю за исполнением

бюджета, придав этой работе более обще
ственный характер.

Окрфинотделу предложено усилить кон
троль за исполнением местных бюджетов 
округа и наладить руководство работай 
районных ревизионных комиссий по финан
совому контролю.

Сельхозналог.
В резолюции по докладу о сельхозналоге 

(докладчик тов. Осколков) Президиум при
знал, что новый порядок обложения сельхоз
налогом способствует более правильному 
определению налогоплатежности и равно
мерному распределению налога, а освобож
дение по необлагаемому минимуму 38 про
центов плательщиков дало возможность 
распространить налог исключительно на 
платежеспособные слои крестьянства.

Размер начисленного налога, превыша
ющий прошлогодний лишь на 19,65 про
центов, подтверждает отсутствие переобло- 
жения, пепреувеличепность установленных 
норм и неполноту выявленных доходов.

Проведение нового более сложного' учета,, 
хотя и было закончено своевременно, но 
результаты работы сельских и районных 
комиссий были не везде удовлетворительны. 
При общем по округу росте количества 
основных объектов, по некоторым районам 
и сельсоветам выявилось, в результате 
плохой постановки учета, значительное сни
жение. Размер привлеченных к обложению 
неземледельческих заработков также сви
детельствует о неполноте выявления этих 
доходов.

Наблюдавшиеся задержки в исчислении 
налога объясняются слабостью работы не
которых Райисполкомов и запозданием 
окончательных указаний центра о нормах.

Несмотря на удовлетворительные, в об
щем, результаты работы, Президиум отметил, 
кроме недоучета основных объектов и не
земледельческих, заработков, по некото
рым районам и ряд других недочетов: не
достаточный контроль за работой сельских 
комиссий, отступления от установленных 
норм доходности, неналаженность отчетности 
по сельхозналогу, неправильное рассмотре
ние, а в отдельных случаях и неправильное 
разрешение ходатайств по льготам.

Подтверждая целиком данные ранее ди
рективы о борьбе с укрытием объектов, 
Президиум предложил продолжать систе
матическое выявление скрытых объектов 
обложения.

В виду большой пестроты урожая в округе 
в связи со стихийными бедствиями, Рай
исполкомам предложено обратить самое 
серьезное внимание на работу налоговых 
комиссий по предоставлению льгот налого
плательщикам. Особенно осторожно следует 
подходить к предоставлению льготно стихий
ным бедствиям; в каждом отдельном случае 
нужно точно устанавливать процент бедствия 
и определять влияние последнего на общую 
доходность крестьянского хозяйства; не до
пускать приема коллективных жалоб, при 
предоставлении льгот но стихийным бед-
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ствиям, учитывать общие результаты, урожая 
текущего года и рост доходности по срав
нению с прошлым годом.

Крайний срок подачи наолтоилательщи- 
ками жалоб на обложение—15 ноября с. г. 
Райисполкомам поручено объявить насе
лению, что подача жалоб и рассмотрение их 
не должно отражаться на всоевременной 
сдаче сельхозналога первого срока.

В целях своевременного и полного пос
тупления налога перрого срока Райиспол
комом предложено усилить агитационную 
кампанию среди населения за досрочную 
сдачу налога, привлечь к этой работе пред
ставителей общественных организаций и 
командировать их ио сельсоветам;врайоны 
камандиравоть их по сельсоветам; в районы, 
наиболее важные цо сумме сельхозналога, 
камандировать окружныЭ работников.

Окрфинотдёлу поручено прораьотать воп
рос об удешевлении провеления сельхоз- 
налоговой кампании и упрочении отвесности.

В силу того, что некоторые бедняцкие 
хозяйства неподходят под облагаемый мини
мум! образования фонда для оказания льгот 
этим бедняцким хозяйствам.

Итоги урожая.
По докладам об итогах урожая но округу 

в текущем году (докладчики.—т. т. Смирнов 
и Плаксин) Призидиум нашел, что урожай 
отличается чрезвычайной пестротой. Валовой 
сбор хлебов против, 1925 года, снизился на 
22 проц., причем по качеству вполне вызре
ли: рожь на—83 иооц., пщеница—10 проц., 
овес—70 проц, и ячмень—98 проц..

Семенной рожью и ячменем округ обеспе
чен полностью, пшеницей—за 10 проц., ов
сом—на 30 проц.; семенного материала для 
засева крупя <ыми и техническими культу
рами и травами округ немиеёт вовсе.

Окруж юму земельному управлению пред
ложено не иозд toe 1 декабря представить 
цривидиуму Окрисполкома данные об име
ющихся у населения семенных фондах и 
предположительные данные о недостающем 
семечном материале для засева преднолоГа- 
емого в 1926 году ярового клина, а также, 
совместно с Окрвнутрогом, разработать план 
ввоза и распределения в округе семенного 
материала.
Сырьевые заготовки в округе в 1926 27 г. 
и снабжение округа хлебом и промтова

рами.
(Докладчтк тов. Алексеев.
В связи с тем, что из за чрезвычайной 

пестроты урожая, отдельные крестьянский 

хозяйства будут использывать нужду в хлебе 
признано необходимым обратить особое вни
мание на снабжение хлебом беднейшего 
крестьянства. Окрвнуторгу продолжено раз- 
работат ь, совместно с руководящими ко
оперативными организациями, разработать 
практические меры цо этому вопросу.

Приняв к сведению исчисленную Уралоб- 
торгом ориентировочную покупательную спо
собность населения округа по промтоварам 
в размере 50,5 мил. руб., Президиум пред
ложил Окрвнуторгу в кратчайший срок 
уточнить эти цифры в соотвествии с дейст
вительными хозяйственными состоянием ок
руга.

Окрвнуторгу предложено.совметсно с ос
новными товарами снажбающими арганлза- 
цпями Окруна, обезпечить, по возможности, 
но возможности, равномерное насычение 
товарами как в городах, так и деревни. .

Учитывая, что план заготовлен кожсырья 
в основном построен на заготовке всеокруж- 
ного сырья, ностынающсго на рынок главным 
образом через бойни,· а также и потребко
операцию, постановлено обязать последнюю 
сдачей кожсырья основным заготовителям. 
Райисполкомам продолжено установить на
блюдения за выполнением нотребкоонераци- 
е й * это го поста новле ния.

В целях усиления заготовок кожсырья 
основными заготовителями, Окрвнуторгу 
предложено разработать, совместно, с Окр- 
промотделом, практические мероприятия но 
урелугированию деятельности кустарей 
кожевников.

О реоргазнизаци Окрместхоза.
По ворпосу реорганизации Окрместзбха, 

в всязи с выделением Городского отдела 
коммунального хозяйства, принято, по док- 
лода тов. Пылаева, резолюция, в основном 
сводящиеся к следующему:

Провести реабр ганизацию Окрместхоза 
путем выделения из него состава городского 
отдела коммунального хозяйства.

Окружного отдела местного хозяйства 
не создовать. Ччнтать, что руководящая 
работа но обслуживанию районов в областях : 
дорожного дела, электрофикации, телефо- 
нолпзации, водного хозяйства и противо
пожарных мероприятий далжна быть сосре
доточена в окружных аппарата!, имеющих 
своим назначением лишь техническо-хозяй- 
ственд консультирование, с тем, чтобы вся 
оперативная работа протекала в районах.

Для дета'льной разработки тех вопросов, 
связыванных с рёагоранизацпей Окрмест
хоза, обрано особая комиссия.
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О работе свердловской биржи труда. Пре
зидиум Горсовета, заслушав доклад о ра
боте свердловской биржи труда с 1 янва
ря по 1 сентября с. г., постановил:

1. Признать недопустимым неисполнение 
постановления Окрисполкома от 14 мая 
с. г. в отношении порядка найма рабочей 
силы и поручить бирже труда о каждом 
таком случае сообщать в президиум Гор
совета.

2. Считая, что производственные коллек
тивы являются наиболее рациональной 
формой трудовой помощи безработным и 
борьбы с безработицей и принимая во'вни- 
мание, что в настоящее время коллектива
ми охвачено недостаточное число безработ
ных (8,8 проц.), предложить бирже труда 
расширить существующие коллективы и 
организовать новые, в первую очередь для 
особенно пораженных безработицей групп 
(женщин).

В этих целях предложить бирже труда 
озаботиться подысканием помещений для 
коллективов, в частности договориться с 
окрместхозом и промотделом об использо
вании бездействующих предприятий. Пред
ложить окрместхозу и промотделу оказать 
в этом бирже труда полное содействие.

3. Для установления связи с промышлен
ными предприятиями и для осуществления 
руководства коллективами и правильной 
постановки их в хозяйственном и произ
водственном отношении со стороны пром- 
отдела, считать необходимым сконструиро- 
вание правления коллективов в составе 
обеспечивающем эти потребности.

Предложить бирже труда список членов 
правления предоставить на утверждение 
президиума Горсовета.
'4. Предложить бирже труда не ослаб

лять работу в проведении мероприятий по 
уменьшению безработицы среди подростков 
и добиваться лучших результатов в этом 
отношении.

5. Поручить бирчщ труда в предстоящем 
операционном году усилить работу по раз
мещению демобилизованных, руководству
ясь и используя все распоряжения и узако- 
ненпя по данному вопросу.

Обязать биржу труда сообщать в прези
диум Горсовета о всех случаях невыполне
ния этих распоряжений учреждениями и 
организациями.

6. Обратить внимание Уралпрофсовета и 
Окроно на необходимость усиления куль
турно-просветительной работы среди без
работных.

7. Принимая во внимание, что работа 
биржи труда затрудняется посреднически

ми операциями в отношении лиц, не при
надлежащих к трудовому элементу, пред
ложить бирже труда поставить перед'соот
ветствующими организациями вопрос о воз 
можности изменения в законодательном по
рядке положения о биржах труда в видах 
очистки последних от нетрудовых элемен
тов.

8. Учитывая нужду биржи труда в обо
ротных денежных суммах предложить ей 
возбудить соответствующее ходатайство о 
выдаче необходимой ссуды.

9, Поручить судебно-административной, 
коммунальной и финансово-бюджетной сек
циям разработать вопрос о порядке выда
чи безработным справок о состоянии на 
учете биржи труда, равно и по другим 
случаям.

Милиция в борьбе с хулиганством. Пре
зидиум Горсовета, после заслушания до
клада адмотдела и 4 часовых прений по 
этому докладу, вынес ряд постановлений 
по вопросам работы милиции и, в частно
сти, по вопросу о борьбе с хулиганством.

Горсовет обратил внимание на необходи
мость усиления милиции дисциплины. 
Предложено, между, прочим, в зимний пе
риод пропустить всех милиционеров через 
школы политграмоты. Необходимо усовер
шенствовать вопрос о приеме вновь посту
пающих в органы милиции, пропуская их 
через специальную комиссию.

Горсовет признал необходимым предо
ставить дом для общежития милиционеров.

Президиум Горсовета решительно пред
ложил милиции усилить меры борьбы с 
преступностью, I вторая обычно в осенний 
период возрастает. Усилить работу должен 
и уголовный розыск.

Адмотделу поручено не ослаблять отчет
ности перед населением, прислушиваясь ко 
всем дельным, здоровым замечаниям о не
достатках и, при возможности, обязательно 
их устранять.

Горсовет признал необходимым подробно 
освешать в печати вопрос о состоянии пре
ступности

Работа Окружного Административного 
отдела признана удовлетворительней. Пле
нум Горсовета, заседавший 8 октября в 
Пролетарском театре, заслушав доклад 
начальника Окрадмотдела тов. Тестова, 
признал, что несмотря на наличие небла
гоприятных условий, затрудняющих под
бор наблюдающего состава сотрудников, 
адмотдел в основном со своими задачами 
справился,

Для устранения имевшихся недостатков 
и дальнейшего укрепления работы адмот-
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дела пленум предложил: продолжать ук
реплять основной кадр милиции, добиться 
уменьшения текучести кадра, усилить ра
боты по проведению дознаний, улучшению 
постовой службы и уточнению практики 
обходов и об'ездов милицией, обратив при 
этом внимание на окраины.

Для приближения аппарата милиции к 
населению признано желательным в виде 
опыта ввести хотя бы один надзиратель
ский участок в одном из крупных мили
цейских отделений.

Уголовному розыску пленум предложил 
усилить работу в части мероприятий пред
охранительного характера.

Горсовет обратил внимание и предло
жил упорядочить также службы ночных 
сторожей.

Местхозу предложено подыскать поме
щение для общежития милиционеров.

«Монетчики» о работе Горсовета. На от
четном собрании Горсовета в главных же
лезнодорожных мастерских Пермской ж. д. 
присутствовало около 600 чел. Председа
тельствовал тов. Киреев.

Собрание заслушало следующие доклады: 
т. Куратова — о работе финансово-нало
говой секции, тов. Скитина — о работе 
коммунальной секции,тов. Рожкова-админи- 
стративно-судебной секции, тов. Ушакова— 
о секции собеса. Общий доклад о работе 
Горсовета в целом сделал тов. Советников.

После оживленных деловых прений 
ответов тов. Советникова на заданные во
просы и поданные записыи, собранием 
принята следующая резолюция:

1) Общее собрание одобряет работу 
Горсовета и считает, что несмотря на ряд 
материальных затруднений Горсовет не 
ослабляет своего внимания вопросам бла
гоустройства гооода и культурным запро
сам городского населения.

2)Вместе с этим собрание находит, что 
жилищные условия^города развитие школь
ного и лечебного дела находится еще в 
тяжелом положении и разрешение этих во
просов должно стоять первоочередной за
дачей Горсовета.

3) В качестве конкретных предложений 
собрание предлагает Горсовету: а) провести 
решительные административные и воспи
тательные .изры по борьбе с хулиганством, 
б) улучшить санитарное состояние школ, 
в) развитие к усовершенствование авто
бусного движения, е) заботиться чтобы 
город весегда был обеспечен продуктами 
первой необход имостп, д) Способствовать 
развитию индивидуального жилстроитель
ства, е) добиваться организации драмати
ческого театра в городе, ж) способствовать 
развитию жактозирегулировать их работу . 
з) поспешить с благоустройством улиц го
рода, и) ускорить ремонт шоссе на. Верх- 
Исетский завод, к) устроепть засыпку ям на 
улицах, где закончены работы и р) уста
новить регулярные отчеты членов Горсо
вета пл цехаи,

О состоянии дошкольного образования в 
городе и В.-Исетеком заводе. Заслушав 

доклад представителя Окроно т. Сельмен- 
ского по этому вопросу, Президиум Гор
совета вынес по докладу следующее поста
новление:

1 Считать недопустимой запоздалую по
становку отделом народного образования 
в Президиуме Горсовет ■ вопросов приема 
в детские сады и плана работ.

2. Признать недостаточным надзор со 
стороны Окроно за детскими садами, в ча
стности за состоянием их имущества.

3. Поручить секции народного образова
ния вести систематическое наблюдение за 
детскими садами и настаивать на точном 
выполнении в них плана занятий.

4. Обратить внимание Окроно и Окра- 
здравотдела на необходимость усиления 
врачебного контроля за состоянием здо
ровья детей.

5. Поручить Окроно организовать ряд 
детских площадок и садов аа счет заинте
ресованных организаций и договориться с 
профессиональными организациями об ис- 
пользовани 1 в дневное время помещений 
клубов для занятий детских садов.

Недочеты в работе жилищной камеры 
нарсуда. Заслушав доклад о работе жил- 
камеры нарсуда за время с 1 мая по 
1 сентября с. г. президиум Горсовета от
метил :

1. Неуменьшение остатка дел при нор
мальной пропускной способности;

2. Медленность рассмотрения дел о вы
селениях, в частности, по искам Пкрмест- 
хоза;

3. Большой процент отказа в исках, 
пред‘явленных жакт'ами (49 проц.);

4. Недостаточность мер социальной за
щиты по уголовным дел .м о самоуправном 
в‘езде в квартиры (103 ст. Угол. Код.);

5. Преобладание среди дел, поступивших 
в жялкамеру за отчетный период (май-ав
густ), исков домовладельцев (48 проц.);

6. Недостаточность оборудования каме
ры инвентарем;

7. Слабый учет работы жилкамеры в от
ношении социального состава тяжущихся.

Ввиду этого президиум Горсовета приг
нал необходимым:

1. Поручить судебно-административной 
секции разработать вопрос о разгрузке 
нарсуда-жилкамеры, в частности, о воз
можности передачи дел по самовольному 
вселению в дежурную камеру, а также о 
пополнении инвентаря жилкамеры:

2, Обратить внимание жилкамеры и обл- 
суда на необходимость внеочередного рас
смотрения уголовных цел по самоуправно
му занятию жилых помещений и усиления 
верительной политики по ним в пределах 
существующего законодательства.

3. Предложить окрадмотделу дать ука
зания по своей линии о проведении дозна
ний па ЮЗ ст. Уг. Код. (самовольный 
в‘езд) в срочном порядке и об оказании 
содействия в этом направлении жилкоопе- 
рации и госучреждениям, ведающим жи
лой площадью (окрместхоз, жилкомиссия 
Пермской ж. д. и др.);
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4. Обратить внимание жилкамеры на не
обходимость особенно тщательного иссле
дования дел об исках домовладельцев к 
трудящимся.

5 Обратить внимание окрместхоза и 
особенно жилсоюза на необходимость луч
шего обоснования исков по выселениям и 
контроля за их прохождением в жилка, 
мере.

Одновременно предложить жилкамере 
уделять этим делам большее внимание.

6. Предложить жилкамере в повседнев
ной работе суда усилить связь с окрмест- 
хозом, жилкомиссией Пермской ж. д. и 
ЖИЛС0Ю30М.

7. Поручить судебно-администратийной 
секции вести периодическое (по кварталь
ное) наблюдение за работой жилкамеры.

8. Предложить окрместхозу пересмотреть 
возбужденные им перед жилкамерой дела 
за прошлые годы с целью прекращения 
тех из них, дальнейшее ведение которых 
нецелесообразно.

Горсовет о мерах борьбы с хулиганством
цо докладу т. Харитонова о мерах борь

бы с хулиганством Горсовет вынес следую
щее постановление:

Считать необходимым создание постояв* 
ной городской комиссии по борьбе с ху- 
лиганством из представителей Горсовета» 
Прокуратуры, Адмотдела, У ралпрофсовета 
и Комсомола, на обязанность которой воз
ложить нижеследующие задачи:

а) мобилизацию общественного мнения;
б) содействие административно-судеб

ным органам в проведении ими отдельных 
мероприятий по борьбе с хулиганством;

в) координацию действий всех общест
венных и советских организаций;

2. Просить Уралпргфсовет привлечь к 
борьбе с хулиганством все профессиональ
ные союзы, как путем расширения и ка
чественного улучшения отдельных форм 
культурно-просветительной работы, так и 
применения к замечнным в хулиганстве 
членам профессиональных союзов мер 
союзного воздействия.

3. Просить органы . местной периодиче
ской печати уделять максимальное внима
ние вопросам борьбы с хулиганством.

4. Считать необходимым проведение ря
да дел о хулиганстве показательными 
процессами в рабочих районах.

5 Совершен о воспретить продажу сприт- 
ьых напитков в рабочих театрах, клубах 
и районах массовых народных гуляний.

Поручить рабочей части презудиума по
ставить перед Уралпрсфеоветом вопрос о 
запрещении продажи в рабочих клубах 
пива.

6. Организовать и надлежащим образом 
поставить учет лиц, замеченных в хулиган
стве. с непременной публикацией в печати 
наиболее характерных случаев хулиганства.

7, Вменить в обязанность органам до
знания сообщать соответствующим про
фессиональным организациям копии про
токолов или постановлений о членах проф
союзов, замеченных в хулиганстве.

8. Считать желательным создание добро
вольных дружин по борьбе с хулиган
ством, при условии всемерной поддержке 
этого начинания со стороны общественных 
организаций, в частности профессиональ
ных союзов. Повести в этом направлении 
подготовительную работу.

9. Признавая все же, что намеченные 
мероприятия культурно-просветительнога 
и раз‘яснительного характера не могут на 
ближайший период дать значительных ре
зультатов и принимая во внимание рост 
хулиганства по городу, принимающий в 
отдельных случаях характер, недопусти
мый с точки зрения общественной безопа- 
стности, считать необходимым, параллель
но с мероприятиями предупредительного и 
воспитат льного характера, усилить кара
тельную политику административно-судеб
ных органов по отношению хулиганов.

В этих целях:
а) вменить в обязанность народным су

дам и дежурным камерам рассматривать 
дела о хулиганах вне всякой очереди и с 
усилением репрессий.

б) обратить внимание народных дудей и 
дежкамеры на необходимость при разборе 
дел о хулиганстве точного соблюдения 
36 ст. У. К.;

в) при вынесении приговора лицам, осуж
денным за хулиганство, обязательно дол
жен разрешаться вопрос о применении вы
сылки, впорядке ст. 49 УК..

г) установить в качестве меры пересече
ния в отношении хулиганов обязательное 
применение органами дознания их лично
го задержания (ст. ст. 100 и 103 УПК);

д) упростить делопроизводство и судо
производство по делам о хулиганстве (к 
уголовном порядке), установив возмож
ность рассмотрения дел по признакам 1 ч.
1 76 сг. УК при наличии лишь одного про
токола, подписанного понятыми;

е) производство дознаний поделим о ху
лиганстве (ч. 2 ст. 176 УК) и производ
ство' этих дел по подсудности должно 
производиться не позднее 24 часов с мо
мента их возникновения. Дальнейшее на
правление таких дел народными следова
телями должно быть произведено в такой 
же срок;

ж) возбудить ходатайство о введении в 
Уголовный Кодекс специальной статьи, 
карающей лишением свободы лиц, укло
няющихся от отбывания принудительных 
работ наложенных адмотделом;

з) в местах общественного пользования, 
наиболзее зараженных хулиганством, уси
лить наблюдение органов милиции, путем 
регулярной высылки в такие пеших об
ходных групп и конных раз‘ездов;

и) усилить применяемые к хулиганам 
меры административного наказания, в по
рядке обязательного постановления Обл
исполкома № 46;

к) возбудит , вопрос перед Облисполко
мом о дополнении обязательного постанов
ления Облисполкома № 46 специальным 
пунктом, обязывающим население оказы-
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вать милиции содействие по задержанию | 
сопротивляющихся хулиганов:

л) упорядочить в городе службу ночных 
сторожей и привлечь их к активной борь
бе с хулиганством;

и) привлечь на борьбу с хулиганством 
комендатуоу города;

н) улучшить организацию принудитель
ных работ, т. к. существующий порядок 
использования принудиловцев не обеспечи
вает действитель· ого исполнения наложен
ных наказаний в виде принудительных ра
бот;

о) возбудить перед соответствующими 
органами власти вопрос б лишении лип, 
отбывающих за хулиганство принудитель
ные работы, права на заработную плату, 
за исключением соответствующей стоимо
сти питания, установленной для домзаков;

п) констатируя случаи хулиганских вы
ходок, идущих со стороны отдельных сот
рудников советских учреждений и считая, 
что сотрудник советского учреждения, дол 
жен быть образцом в своих отношениях 
к интересам городского населения, а при
нимая участие в хулиганских поступках, 
декретирует звание своего учреждтия,— 
призвать администрацию советских учреж
дений к необходимости обращать внима
ние на любой случай хулиганства, совер
шенный сотрудником учреждения, реаги
руя на эти случаи применением, по сог
ласованию с союзом, мер административ
но-служебного характера.

О работе коммунального треста. Заслу
шав доклад т. Савельева о работе сверд
ловского коммунального треста, президиум 
Горсовета признал, что за истекший отчет
ный период коммуьтрест окреп в хозяй
ственном отношении, охватил все пред
приятия в отношении административно-хо
зяйственною руководства, добился неко
торых достижений в смысле технической 
постановки своих предприятий, достиг не
которого ра нпрения ряда предприятий и 
в значительной мере выполнил намеченный 
план нов1 го строительства,—капитальных 
и текущих ремонтов.

Вместе с тем президиум отметил:
1. Недостаточность постановки отчетно

сти, как в Управлении треста, так и на 
предприятиях.

2. Превышение накладных расходов по 
аппарату по сравнению с утвержденной 
сметой.

3. Дефицитную постановку работы не
которых предприятий.

4. Случаи недобросовестного отношения 
к работе со стороны некоторых зав. пред
приятиями.

В целях дальнейшего развития хозяй
ственной мощности и наибольшего при
способления к нужда .1 населения и горо
да в целом Коммунтресту предложено:

а) наметить мероприятия к снижению 
стоимости коммунальных услуг и предста
вить на рассмотрение президиума;

б) продолжать вести борьбу за сниже- . 
ние накладных расходов;

в) в области режима экономии на бли
жайший период работы обратить внима
ние на большое уплотнение рабочего вре
мени, понижение существующих расходов 
топлива и осветительных материалов, луч
шее хранение и более бережнее расходо
вание строительных материалов и на ра
циональную постановку автобусного дви
жения и гостинниц, стремясь при этом 
всемерно привлекать к этой работе основ
ную массу рабочих и служащих через 
оживление работы производственно-техни
ческих совещаний и экономкомиссяй.

г) Стремиться к удешевлению управлен
ческого аппарата, в частности, счетной его 
части.

д) Особенное внимание обратить на уст
ранение дефицитности отдельных предприя
тий; при этом в случае надобности ставить 
вопрос о ликвидации подобных предприя
тий или о передаче их соответствующим 
организациям.

е) Строго следить за проведением финан- 
сово-хозяйственнных планов в рамках ут
вержденных смет.

ж1 Прекратить всякого рода скидки и 
предоставление льгот за пользование ком
мунальными услугами.

а
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■Обнаружены запасы калийных солей миро
вого значения. Облисполком заслушал до
клад геолога инженера Преображенского 
о результатах разведочных работ на соли- 
калия в Соликамском районе.

Докладчик сообщил, что первыми 5-ю 
буровыми скважинами на средней глубине 
от 90 до 200 метров определена непрерыв
ная залежь калийных солей общей мощ
ностью До 60 метров рабочих пластов, со 
средним содержанием окиси калия в оди 
наддать с половиной тонн на квадратный 
километр, что составляет на разведанной 
площади общий промышленный запас оки
си калия около 60 миллионов тонн.

Уралоблисполком признал, что получен
ные разведкой данные-выявляют Соликам
ский район, как район месторождения ка- 
кия мирового масштаба. Облисполком приз
нал поэтому необходимым продолжать раз
ведки. Имеющиеся данные прошлогодней 
разведки вполне достаточны для постанов
ки крупного промышленного предприятия 
и поэтому Облисполком постановил сроч
но приступить в текущем году к проходке 
здесь опытной шахты.

Уралоблисполк >м постановил возбудить 
вопрос в центре о необходимости продол
жить Кизеловскую жел. дор. линию на 30 
верст до Соликамска.

Весной 27 года решено произвести гео
логическую с'емку всего В.-Камского райо
на, соленосного бассейна, вместе с тем 
Облисполком решил обратить внимание 
ВСНХ и Высшего Геодезического управ
ления на необходимость ускорения топо
графической с'емки В.-Камского соленос- 
пого бассейна Уралоблзу предложено сроч
но представить проект и смету- необходи
мых работ.

Облисполком, кроме того, признал необ
ходимым орган изовать в предстоящем сезо
не разведку на калий также и в Березов
ском районе, возбудив перед центром хо
датайство об отпуске для этого специаль
ных средств.

Р бочее жилищное строительство на 
Урале. В текущем году на рабочее жи
лищное строительство по промышленности 
Урала затрачено свыше 6 милл. руб. Вме
сте с тем значительно увеличилось комму
нальное строительство в городах, а также 
и жилстроительство кооперации, истратив
шей на это как .значительные собственные 
средства, так и полученную из центра ссу
ду в 416,000 руб. Свердлов к, Челябинск, 
Тюмень и Златоуст получили в текущей 
году ссуды специально на жилстроитель

ство в сумме 1.050.000 руб Значительные 
суммы выделены в текущем году на жил
строительство и из фонда на "улучшение 
быта рабочих.

Тем не менее жилищный кризис нисколь
ко не ослаблен, так как новое строитель
ство не выполняет естественной убыли 
жилплощади от износа, а тем более не по
крывает новых потребностей все более ра
стущего населения городов.

Тов Белобородов о достижениях сверд
ловского коммунального хозяйства. Посе
тивший Свердловск Народный Комиссар 
Внутренних Дел РСФСР т. Белобородов в 
беседе с представителями печати высказал
ся о том впечатлении, которое на него 
произвело наше новое строительство:

—Я считаю,—сказал т. Белобородов,-— 
новую Свердловскую электростанцию и по 
своему замыслу и по выполнению ·— боль
шим достижением.

Те предпосылки, которые имеются в от
ношении тарифов на электроэнергию надо 
признать, безусловно, выгодными для по
требителя, и это, несомненно, будет содей
ствовать скорейшему развертыванию работ 
второй очереди на электростанции.

Важнейшей задачей на ближайшее вре
мя является механизация добычи торфа и 
организация его транспорта. Я думаю, что 
средства, необходимые для производства 
этих работ, будут изысканы и тем самым 
будет обеспечена большая выгодность стан
ции.

Чрезвычайно показательным и характер
ным является то обстоятельство, что обо
рудование станции сделано все на русских 
заводах. Поэтому успешность работы Сверд 
ловской электростанции будет свидетель
ствовать не только о достижениях ураль
ского масштаба, но и о достижениях нашей 
союзной промышленности.

Свердловский водопровод является од
ним из первых водопроводов советского 
происхождения. Так же, как об электро
станции. о водопроводе, относительно ор
ганизации работ и технического их выполне
ния кроме хорошего сказать ничего нельзя.

Особенно благоприятным .условием водо
снабжения Свердловска является наличие 
естественной фильтрации воды, что обеспе
чивает и более дешевый тариф, и большую 
простоту в эксплоатации водопровода.

Особенно хорошее впечатление произво
дит жилищное строительство для рабочих 
на этих предприятиях. По тем удобствам, 
которые имеются в жилищах для рабочих 
на этих предприятиях, их во многих отно
шениях можно считать показательными.



Осторожнее с «матом»! Некоторые спецы 
Полевского завода стали недопустимо 
грубо обращаться с рабочими, позволяя 
себе даже и хулигански-пло^адпую брань 
(♦мат».

За такого именно рода обращение с ра
бочими попал под суд, по жалобе рабочего 
Борисова, сменный техник медеплавильного 
цеха гр. Сапожников.

Народный суд приговорил Сапожникова 
к штрафу в сумме 300 руб. в пользу госу
дарства и к двум месяцам неквалифициро
ванных принудительных работ (чернора
бочим.

Сапожников обжаловал решение нарсуда 
в Областной суд, который жалобу специа
листа по «мату» оставил без последствий.

Иа «жулика» — 500 рубпей. Рабочий По- 
левсього концессионного- завода Набибу- 
лин явился, по уполномочию рабочих под1- 
емника, к инженеру Данилову управляю
щему заводом с актом об изношенности 
варежек·

Данилов, не прочитав даже акта, начал 
всячески оскорблять Набибулина, обзывая 
его жуликом, мошенником и т. д.

Привлеченный к уголовной ответствен
ности, Данилов в сво1 оправдание заявил 
на суде, что подачу Набибулиным заявле
ния он, действительно, назвал жульни
чеством, так как на акте не было необхо
димой подписи.

Народный суд признал управляющего 
заводом виновным в нанесении оскорбле
ния рабочему, причем указал в приговоре 
что Набибулин мог допустить ошибку, а 
Данилов должен был помочь рабочему ис
править ее или во всяком случае раз'яснить.

Инженер Данилов приговорен к штрафу 
в 500 рублей.

За дискредитирование власти. Милиц ю- 
нер I отд. Свердловской гормилиции Брод- 
ников, находясь в пивной в нетрезвом со
стоянии. выпрашивал у посетителей пив
ной по стакану пива, а отказавшего ему 
в угощении некоего Антонова выв'ел из 
пивной на улицу и нанес ему удар кулаком 
по носу.

За дискредитирование власти Областной 
суд приговорил Бродникова к лишению 
свободы со-строгой изоляцией на 1 год.

Превышение власти. Некто Елгин и по
мощник инспектора Свердловского уголов
ного розыска Афонькин, пьянствовавшие 
вместе в Доме Крестьянина, разодрались 
и были доставлены милиционером в уго
ловный розыск. Здесь дежурный — пом. 
инспектора Данилюк, тоже пьяный, от
пустил своего сослуживца Афонькина, а 
Елгина стал «допрашивать», пуская в ход 
кулаки и рукоятку нагана. По жалобе 
Елгйна, Данилюк был привлечен к ответ
ственности за превышение власти. Урал- 
о'блсуд приговорил Дагилюка к 3 голам 
лишения свободы

Хулиган—убийца. В селе Колютинском, 
Черноусовского сельсовета, Белоярского 
района, Свердловского округа, среди про
чих хулиганов особенно выделялся Девя
тых Федор, по кличке «Бубен».

Минувшим летом, 10-го июня, «Бубен» 
пытался ворваться в дом односельчанина— 
гр. Ваулина, у кототого собрались гости. 
Ваулин не пожелал пустить хулигана к 
себе в дом, и за это получил 3 удара фин
ским ножом, от которых и скончался.

Хулиган Девятых — «Бубен» пригово- 
| рен Уралоблсудои к заключению на 8 лет' 
со строгой изоляцией и с поражением в- 
правах в течение 3-х лет после отбытия 
наказания.



Справочный
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Постановление об-единенного заседания 
СПК СССР и его. совет Народных Комис
саров и Совет Труда и Обороты, заслушав 
доклад Госплана о контрольных цифрах 
народного хозяйства на 1926—27 г. отмечает 
ряд достижений в составлении контрольных 
цифр в сравнении с прошлым годом (по
становка новых вопросов, более детальная 
разработка п т. д.). Вместе с тем СНК и СТО 
констатирует, что в контрольных цифрах 
Госплана не нашли достаточного отражения 
директивы ГНК от 3 августа с. г. (о значи
тельном увеличении ассигновок на инду
стриализацию и транспорт, на капитальные 
затраты и электрификицию, на крупное 
строительство и т. и., о сокращении адми
нистративных расходов, обложение непро
изводительного потребления и пр.), а равно 
постановление ЦИК и СНК от 18 июня с. г. 
о добавочном обложении частного капитала.

В развитии, указанных директив СНК 
и СТО предлагают Госплану и всем ведом
ствам при разработке хозяйственных планов 
на 1926—27 г. руководствоваться следую- 
ющими директивами:

1. Увеличить ассигнование по бюджету 
на промышленность с тем, чтобы было обес
печено большее увеличение капитальных 
затрат иромыш тенностп и рост продукции 
легкой индустрии.

2. а) Увеличить активное сальдо по ра
счетному балансу с таким расчетом, чтобы 
оно превышало 100 млн. руб., б) преду- 
смостреть увеличение резервного фонда но 
бюджету, в) обеспечить в бюджете выделе
ние фонда бедноты.

3. Считать невозможным отсрочить введе
ние закона о местных финансах, обязав 
в то же время отдельные республики при
мерно половину прироста бюджетов за
тратить на финансирование местной промыш
ленности и соответствующей раскладкой 
ио районам с соответственно переработать 
местные бюджеты.

4. В целях укрепления покупательской 
силы червонца предусмотреть снижение цен 
как по продукции сельского хозяйства, так 
и промышленности.

5. Максимально усилить обложение част
ного капитала, обратив особое внимание па 
уловление доходов, до сих пор не уловлен
ных (частные капиталы, оцирирующие в сре
де кустарей, ремеслечиков и т п.).

6. Считать возможным некоторое повы
шение ж. - д. тарифов в размере/ не отра
жающемся на среднем уровне цен.

7. Жестко сократить административные 
расходы как но госбюджету, так и в особен
ности в хозучреждениях, расходы коих не 
учитываются в бюджете (банки, синдикаты, 
тресты, торги и т. и.С

Поступление от займов. Доход от кредит
ных операций ио бюджету 1925—26 г. опре
делен в сумме 120 млн. руб.

Как показывают данные предварительной 
отчетности, за 11 истекших месяцев посту
пило уже 123,5 млн. руб., т. е. несколько 
более предположенной суммы. В сентябре от 
реализации займов ожидается около 10 м. р., 
что с ранее поступившими составит за год 
133,5 млн. руб.

Таким образом, фактический доход от 
кредитных операции превысит сум му,предпо
ложенную по бюджету на 13,5 млн/руб. или 
на 11,3 проц. Обясняется это интенсивной 
реализацией крестьянского выигрышного 
займа.

О повышении зарплаты рабочим. Специ
альная Комиссия по вопросу о повышении 
зарплаты рабочим, созданная СНК 17 авгу
ста с. г. доложила, на состоявшемся 21-1Х 
заседании СНК первые результаты своей 
работы; Совнарком утвердил доклад комис
сии, намечающий увеличение зарплаты по 
наиболее отстающим отраслям промышлен
ности: по каменоугольной, рудной, метал
лической, текстильной, основной химичес
кой, фарфорово - фаянсовой, стекольной, 
спичечной, а также по железнодорожному 
транспорту и для работников связи. Зар
плата должна быть повышена исключи
тельно рабочим, занятым в производстве, 
причем в первую очередь и главным обра
зом тем.категориям рабочих, зарплата кото
рых слишком отстает от общего уровня 
Зарплаты в Данной отрасли промышленности. 
Процент повышения и "способ распростра
нения повышения на нисшие разряды рабо
чих устанавливается при пересмотре кол- 
договоров в соответствующих отраслях по 
истечении старых договоров. В случае пере
несения сроков перезаключения колдого- 
воров общий размер повышения не сокра
щается.

На том же заседании Совнарком, по до
кладу Комиссии, постановил сократить не 
менне чем: на 15 цроц. административно- 
хозяйственные расходы, главным образом 
по управленческим аппаратам государ
ственных органов промышленности, тран
спорта, связи и др.
БОРЬБА С ВНЕБЮДЖЕТНЫМИ РАСХО 

ДАМИ
(Постановление Президиума ВЦИК).
В интересах окончательного прекращения 

расходования средств, не предусмотренных 
но госбюджету, Президиум ВЦИК устано
вил, что расходование бюджетных средств 
на надобности, сметой не предусмотренные, 
а также расходование средств в размерах, 
превышающих, исчисление по смете,—долж-
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но рассматриваться как бескредитные рас
ходы, а лица, допустившие производство 
таких расходов, должны нести дисципли
нарную, а при отягчающих обстоятель
ствах,—уголовную ответственность.

Под таким углом зрения президиум ВЦИК 
постановил рассматривать также расхо
дование поступлений, подлежащих сдаче 
в доход казны, и расходование специаль
ных средств, депозитов, фондов и других 
внебюджетных средств иа надобности, не 
соответствующие назначению этих средств.

В случаях допущения распорядителями 
кредитов расхода, не соответствующих смет
ным назначениям, Президиум ВЦИК по
ручил НКФ РСФСР вносить в Совнарком 
РСФСР соответствующие представления об 
у меньше.ши или накрытии кредитов по 
тем сметным подразделениям, пэ которым 
о ш расходуются не ио прямому назначению. 
Пои этом Президиум ВЦИК установил, 
что все незаконно существующие ведом
ственные кассы, нередко способствующие 
производству бескредитных расходов, долж
ны быть немедленно ликвидированы. В 
случае же обнаружения в дальнейшем су
ществования ведомственных касс без за
конных оснований, начальники учрежде
ний, при которых будут обнаружены та
кие кассы, должны привлекаться к строгой 
ответственности. ‘
СУБВЕНИРОВАНИЕ МЕСТНЫХ СОВЕТОВ

Постановление СНК РСФСР).
Совнарком РСФСР установил точный по

рядок распределения государственного суб
венционного фонда на 1926 27 бюджет
ный год как по отдельным отраслям хозяй
ства, так и по административно-террито
риальным единицам РСФСР. Одновременно 
с этим Совнарком установил предельные 
суммы долевого участия государства в 
расходах местных советов на заработную 
плату школьным, медицинским и земель
ным работникам, а так же на дорожное, 
школьное и ветеринарное строительство 
в сельских местностях.

На выдачу субвенционных пособий ме
стным советам в 1926-—27 г. Совнарком 
постановил обратить: 11.530 тыс. руб. из 
централизованных отчислений от государ
ственного промыслового налога 1926—27 г. 
I! 16.570 т. руб. из субвенционного фонда, 
предусмотренного по госбюджету РСФСР 
на 1926—27 г.

Общая сумма субвенционных пособий в 
размере 28.100 тыс. руб. Совнаркомом рас
пределена следующим образом: 17.300 тыс. 
руб. на субвенирования зарплаты и 10.800 
тыс. руб. на субвенпрование строительства 
и;-, них 8,5 млн. руб. на дорожное строи
тельство, 3.750 тыс. р.—-на школьное, 
2.045 тыс. руб.—-на больничное и 205 тыс. ру 
на ветеринарное строительство.

По отдельным отраслям хозяйства об
щая сумма субвенционных пособий в 28,1млн. 
рублей распределяются следующим обра- 

чом: на народное образование— 16.125 т. р. 
ла здравоохранение—4.545 т..р. на сельское

хозяйство—2.130 тыс. р;, на органы юсти
ции 500 т. р.п на пути сообщения—4,8 
млн. руб.
ПРИВЛЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ К СТРАХО 

ХОВОМУ ДЕЛУ.
(Постановление СНК РСФСР).

Совнарком РСФСР признал необходи
мым установить более тесную связь между 
органами государственного страхования и 
широкими крестьянскими массами.

В связи с этим Совнарком утвердил це
лый ряд мероприятий в области привле
чения местного населения к страховому 
делу.

В частности Совнарком установил, что 
всякий сход граждан каждого селения 
может выбрать страховых уполномоченных, 
котовые, совместно со страховыми агентами, 
будут принимать участие в работе по реги
страции, оценке имущества, а также при 
распределении сельсоветами льгот но уп
лате окладных платежей между отдельными 
страхователями.

Совнарком признал целесообразным об. 
разевать црй каждом волостном испол
коме специальную секцию ио страховым 
вопросам, а при уездных и губернских ис
полкомах—совещания по страховым вопро
сам. В состав совещания и секции будут 
входить представители местных, . заин
тересованных в государственном страхова
нии, организаций и учреждений.

САМООБЛОЖЕНИЕ КРЕСТЬЯНСТВА
(Проект НКВД РСФСР).

НКВД РСФСР разработал проект поста
новления СНК и ЦИК СССР о самообло
жении на нужды самого населения.

Самообложение предусматривается для 
удовлетворения местных хозяйственных и 
культурных нужд населения. Вопрос о 
самообложении крестьянства поднят был 
еще на совещании по советскому строитель- 
ству при ЦИК СССР при рассмотрении 
вопроса об укреплении волостного ;бюд- 
жета.

По проекту самообложение может быть 
только добровольно-коллективным, но в 
случае принятия его большинством при
сутствующих на сходе является обязатель
ным для всего населения.

Вводится максимум предела самообло
жения, равняющегося 1 стоимости 10 рабо
чих дней на каждое трудоспособное лицо 
в год. Получаемые от самообложения сред
ства расходуются только по прямому наз
начению. При раскладке самообложения 
учитывается мощность каждого отдельного 
хозяйства.

Проектом вводится широкая возможность 
обжалования постановлений схода, а равно 
и всех действий по самообложению во все 
инстанции, , вплоть до уездного исполкома. 
I [одача жалобы приостанавливает прину
дительное взимание самообложения до окон
чательного разрешения жалобы.

Волпсполкому вменяется в обязанность 
проводить строигй контроль над самообло-
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Гением. Сходы через сельсоветы представ
ляют волисполкому все постановления о 
самообложении. Волисполком в семиднев
ный срок может частично или полностью 
отменить постановление.
НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ ДЛЯ КРЕСТЬЯН 

СКИХ ОБЩЕСТВ ВЗАИМОПОМОЩИ.
Президиум Ц11К Союза постанови ' осво

бодить крестьянские общества взаимопо
мощи от гербового сбора и судебных пошлин, 
а также от госпромыслоного налога заве
дения, непосредственно эксплоатируемые 
крестьянскими обществами взаимопомощи и 
исключительно обслуживающие сельско-хо
зяйственные нужды местного крестьянского 
населения.

Вместе с ^ём Президиум ЦИК постано
вил уменьшить на 25% промысловый налог 
с чайных и столовых, непосредственно 
эксПлоатпруемых крестьянскими обществами 
взаимопощи.
К ОБЛОЖЕНИЮ КООПЕРАТИВНО-ПРО

МЫСЛОВЫХ Т-В.
а) Циркуляр НКФ СССР от 3 июня 1926 г. 

за № 558;—о применении законов 10 апреля 
и 12 мая 1925 г. к кооперативным промысло
вым товариществам—подлежит введению в 
действие со дня получения на местах того 
номера «Вестника- Финансов», в котором 
этот циркуляр опубликован;

б) Действие циркуляра НКФ РСФСР от 
26 января 1926 г. № 377, предусматриваю

щего б-мссячный обязательный стаж ку
старя для лиц, входящих в состав коопера
тивно-промысловых товариществ или арте
лей, не распространяется на членов арте
лей, выполняющих вспомогательные функ
ции (бухгалтера, счетовода, машинистки, 
уборщицы и т. п.);

в) Согласно циркуляра НКФ СССР от 
20 августа с г. за № 722 кустарно-промы
словые товарищества (артели), в состав 
которых входят на правах членов или в ка
честве председателей правлений лица, не 
являющиеся по своей профессии кустарями 
или ремесленниками, но командированные 
на эту работу профсоюзными или партий
ными организациями, сохраняют полно
стью льготы, установленные законами 10 ап
реля и 12 мая 1925 г.
ПО ВОПРОСУ ОБЛОЖЕНИЯ ПРОМЫСЛО 
ВЫМ НАЛОГОМ РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ

Рабочие и служащие учреждений и пред
приятий, занимающиеся в свободное от 
службы время каким-либо ремеслом в 
своих квартирах без содержания специаль
ных мастерских, могут быть освобождены 
от уплаты промыслового налога в тем слу
чае, когда выполняемые ими заказы яв
ляются случайными. Если же занятие ука
занных лиц ремеслом носит постоянный 
характер, то они подлежат обложению 
промысловым налогом на одинаковых осно
ваниях с профессионалами кустарями и 
ремесленниками.

Издатель Свердловский Окрисполком и Горсовет.
Ответственный редактор В. Л. Горохов.
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